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Советские проф-

союзы! Развивайте

трудовую актив-

ность, инициативу.

творчество масс.

добивайтесь упуч-

шения условий их

труда, быта. отды-
ха!

{И з Призывов^ ЦК КПСС к
69-й годовщине 
Октября).

Великого

Р А В Н Е Н И Е -  
НА Л И Д Е Р О В

Накануне 69-й годовщи
ны Великого Октября обно
вится областная Доска поче
та связистов, пополнится 
Книга почета работников от
расли. Здесь появятся имена 
неокольких десятков передо
виков социалистического со
ревнования, отличившихся 
в первом году двенадцатой 
пятилетки.

Непростое право имено
ваться лидерами завревали 
Томская телеграфно -  теле
фонная станция, Колпашев- 
ская автобаза связи. Пощ »- 
ву отмечаются достижения 
кривошеинских и верхне- 
кетских связистов. «Пятер
ка» стала традиционной 
оценкой работы Томского

городского радиотрансляци
онного узла. А вот Алексан
дровский районный узел 
связи победителем назван 
впервые за многие годы. От
радно, что соревнование по
мотает быстрее шагать впе
ред тем, кто раньше при
вычно числился в середняч
ках.

Сегодня состоится област
ная конференция отраслево
го профсоюза. На ней пойдет 
разговор о том, как связисты 
перестраивают свою работу 
в свете требований XXVII 
съезда КПСС. Опыт передо
виков соревнования —  важ
ный ориентир дальнейшего 
улучшения дел в отрасли в 
целом.

А. БЛАДИМИРОВ.

Чего не хватает 
вахтовому методу?

•  Нетрадик^ионного подхода к рекиению пробном 

ф Строго пропор14ионального разаития базовых городов

и вахтовых поселков

Полнокровной общественной жнзни на вахтах

Нет, нельзя сказать, что вахтовый метод 
в нефтегазовом комплексе области стоит 
на месте. Конечно же, многое делается для 
его развития и совершенствования. Се
годня двенадцать из четырнадцати место
рождений эксплуатируются на его основе. 
В ньгаешнем году вахтовики должны до
быть 8 миллионов тонн нефти и пробу
рить 1.100 тысяч метров скважин —  со
ответственно 59 и 90 процентов от общих 
объемов. ' Постоянную прописку получила 
новая форма организации труда у нефте- 
и газотранспортников, а в геологии все 
работы традиционно ведутся только вахто. 
вым методом.

Для томичей вахта стала серьезным 
экономическим и социальным явлением. 
Это —  основное средство ускорить ввод в 
разработку новых месторождений, более 
высокими темпами наращивать объемы 
нефтедобычи и геологоразведочных работ, 
повышать производительность труда и эко
номить значительные трудовые и матери
альные ресурсы.

И все же в обстановке, когда сама жизнь 
требует жить в ритме ускорения, разговор 
о вчерашних достижениях воспринимается 
как анахронизм. Дело в том. Что объеди
нения «Томскнефть» и «Томскнефтегаз- 
геология», тресты «Томскгазстрой» и 
«Стрежевойдорстрой», другие предприятия 
и организации в деле совершенствования 
вахтового̂  метода продвигаются вперед 
слишком медленно.

Для начала взглянем на Стрежевой —  
базовый город, сам статус которого дол
жен определять его положение в новой, 
прогрессивной технологии. Скажем прямо: 
база вахты у нас развита явно недо
статочно. В Стрежевом до сих пор нет ки
нотеатра и плавательного бассейна, остра 
нехватка школ, больниц, детских учреж
дений, гостиниц и других социально-куль
турных объектов.

Несмотря на ежегодный рост объемов 
жилищного строительства, темпы ввода 
жилья отстают от темпов увеличения чис
ла работающих. Поэтому из года в год 
увеличивается число людей, участвующих 
в освоении наших нефтяных пространств 
по дорогостоящему экспедиционному ме
тоду. А этот контингетгг дает больше все
го нарушений трудовой дисциплины и 
правонарушений.

Как возникают социальные перекбсы?- 
По-разному. Но в основе их лежит один 
общий принцип; чья-то недоработка, не- 
своевременный или недальновидный под
ход к важной проблеме. Вот пример. Объ
единение «Томскнефть» и Томское терри- 
ториальное управление строительства сли
шком медленно ведут сооружение вахто
вого поселка на Васюгане. В связи с этим 
здесь допущено перенаселение действую
щих общежитий почти на 30 процентов, 
образовался и дефицит тепловых мощно- 
стей. А параллельно с долгостроем на Оле
ньем и Первомайском месторождениях 
выросли временные, неблагоустроенные по
селки.

Еще хуже то, что от года к году ухуд
шается содержание жилого фонда: часть 
общежитий не укомплектована мебелью, в 
них не работают душевые, ремонты про
водятся наскоро и несистематически. А у 
геологов на буровых, как правило, недо
стает вагонов-домиков, в действующих же 
грязно и неуютно.

Такое небрежение к человеческому 
фактору должно вызывать активный про
тест и самые решительные меры по уст
ранению недостатков —  и прежде всего 
со стороны партийных организаций. Одна
ко парткомы не дают правильной оценки 
этим негативным явлениям, они смири
лись с существующим положением. Такое 
благодушие порождает тенденции времен- 
щины и бесхозяйственности; снижается 
и авторитет вахты.

До сей поры не получили должного раз
вития связь и транспорт. Между Стреже-

В районном центре 
Мельникове прошел се
минар по изучению при
менения улучшенного 
строительного битума с 
добавками отходов поли
пропилена.

Почему именно в Ше- 
гарском районе? Потому 
что у местного ДСУ-3 
«Томскавтодора» есть 
опьгг применения атак

тического полипропилена 
в дорожном строительстве. 
И этот опыт убеждает —  
дело стоящее. Нужно ши
ре использовать в прак
тике строительные мате
риалы, которые может 
предоставить химическая 
промышленность —  Том
ский нефтехимический 
комбинат.

Шире —  значит не 
только в дорожном 
строительстве. В планах 
двухмесячника по ре^и- 
зации программы «Уско
рение-90» читаем: «Осво
ить применение улуч
шенного строительного 
битума на основе исполь

зования отходов полипро
пилена при производстве 
кровельных работ в тре
сте «Томскремстрой».

А внедрить в производ
ство этот принципиально 
новый местный строи
тельный материал помо
жет академическая нау
ка. В частности, Инсти
тут химии нефти Том
ского филиала Сибир
ского отделения АН 
СССР.

О том, какие вопросы 
обсуждались на семина
ре, мы расскажем более 
подробно в одном из 
ближайших номеров.

А. АЛМАЗОВ.

На предоктябрьской вахте

вым и Васюганом, Вахом, а также 
Кедровым й Лугинецким связь обеспечи
вается по временным схемам с ограни
ченным количеством каналов. Результат: 
создались большие трудности в управлении 
процессом добычи нефти, бурением сква
жин, во внедрении АСУ, не говоря уже об 
организации междугородной связи. При
чина; трест «Томскгазстрой» медлит с 
сооружением ряда жизненно важных ра
диорелейных линий.

В значительной мере вахтовая форма 
организации труда дискредитируется из-за 
отсутствия дорог. На Васюгане и на Луги- 
нецком месторождении бездорожье сдер
живает наращивание работ. Более того, 
действующие дороги медленно ремонти
руются. А чем хуже дорога, тем больше 
потери рабочего времени, тем ниже про
изводительность труда вахтовиков.

Серьезные претензии надо высказать и 
труженикам воздушных трасс. По их ви
не в Пудинском нефтяном районе система
тически срывается доставка грузов на ме
сторождения, плохо организованы вахто
вые перевозки пассажиров. А Стрежев- 
ское авиапредприятие и НГДУ «Васюган- 
яефть» никак не могут определить свое 
отношение к аэропорту в Пионерном. Этот 
порт оказался не подготовленным к эк
сплуатации в зимнее время; здесь не ве
дется строительство базы авиаторов, от
сутствуют механизмы для очистки взлет
но-посадочной полосы.

Теперь —  о чисто Производственных не
доработках и упущениях хозяев нефтяно
го севера. Многие промыслы обустроены 
по устаревшим техническим проектам, с 
использованием устаревших технологиче
ских решений. А достигнутый уровень ав
томатизации не дает экономии рабочих 
кадров. Низок квалификационный уро
вень рабочих основных пр<^ссий; не
оправданно велики потери рабочего време
ни из-за простоев, отставания подготови
тельных процессов. Один только пример: 
бригада мастера А. Габсалихова из Васю- 
ганского УВР потеряла почти месяц из-за 
того, что куст скважин не был подготов
лен к бурению.

Трудосберегающие технологии, бригад
ный хозрасчетный подряд —  эти прогрес
сивные формы еще не стали реальностью 
и повседневностью для большинства про
изводственных коллективов. Несут ответ
ственность за это хозяйственные руководи
тели, но уместен вопрос; а какова же в 
этом случае позиция партийных комите- 
тов? Ответ; к сожалению, пассивная. Что 
говорить о технических новациях, когда 
огромны еще упущения даже в организа
ционно-партийной работе? Будем говорить 
прямо; парткомы до сих пор не создали 
четкой системы работы с вахтовиками-ком- 
мунистами. Некоторые коммунисты не 
имеют партийных поручений, не принима
ют участия в общественной жизни базовых 
городов и вахтовых поселков. Васюгаяский 
объединенный партком не добился кон
кретности и доходчивости наглядной аги
тации; в общежитиях и на промыслах цен
тры общественно-политической работы дей. 
ствуют не в пол^ю силу. А горрайиспол- 
комы уделяют явно недостаточно внима
ния организации свободного времени вах
товиков. Иными словами, еще не создана 
непрерывная система воспитания людей на 
вахте.

Надо сказать, что прогрессивный метод 
пока находится в стадии поиска и экспери
мента. Но это ни в коем случае не может 
быть оправданием бездеятельности, пас
сивности. Эксперимент предполагает энту. 
зиазм и инициативу, а не стороннее со- 
зерцательство. Есть проблемы? Их надо не 
только дискутировать, но и решать. Есть 
перекосы? Их следует устранять, не дожи
даясь вмешательства вышестоящих ин- 
стакщий. Только так можно поднять вахто. 
вый метод на принципиально новый уро
вень, соотаетствующий духу времени.

Праздник
студенческой

молодежи
— так назывался вечер, состоявшийся 30 ок> 
тября во Дворце зрелищ и спорта

Среди основных цехов 
объединения «Снбка- 
бель» в предпраздничном 
социалистическом сорев
новании лидирует эмали
ровочный цех № 2. Кол
лектив этого цеха занял 
первое место в послед
нюю неделю октября, и 
есть полная уверенность 
в том, что станет победи
телем социалистического 
соревнования за 10 меся
цев года.

На участке эмалирова
ния проводов большого 
диаметра успешно тру
дятся эмалировщик Юрий 
Погрошев и помощник 
Владимир Докучаев, Это

кадровые рабочие.
Качество продукции, ко

торую они сдают с перво
го предъявления, всегда 
высокое.

Фото Б. Лисицына.

Прежде всего это было 
зрелище. Захватьшающее, 
грандиозное зрелище. Оно 
и понятно, ведь «праздник 
студента» —  праздник каж
дого шестого жителя Том
ска. А если прибавргть и 
преподавателей, и вьшуск- 
ников наших вузов, кото
рые, конечно, тоже не оста
лись равнодушными, то со
бытие это взволновало, по
жалуй, каждого томича.

Ойого-то поздравить вче
рашних абитуриентов с 
вступлением в новую, пол
ную дерзаний и открытий 
жизнь пришли сюда многие 
лучшие самодеятельные и 
профессиональные артисты 
города. Подарками перво, 
курсникам стали песни в 
исполнении выпускницы 
ТМИ, артистки студии 
«КОМУ» Нелли Олейник и 
ceî perapH комсомольской 
организации треста «Томск- 
жилстрой» Сергея Пестере- 
ва; миниатюры СТЭМов 
«Бонифас» (лесотехникум), 
«Эксперимент» (ТПИ) и «То. 
нус» (ТИСИ); показатель
ные выступления томских 
спортсменов —  фехтовальщи
ков, легкоатлетов, боксеров...

Особенно горячо аплодиро
вал зал ансамблю полити
ческой песни ТИСИ «Ню
анс», который исполнил 
«Ответ ленинградским сту
дентам». Замечательно, что 
слова этой песни —  стихо- 
творение «О моде» —  напиг 
саны поэтом Себастьяном 
Брандом в... 1460 году.

И все-таки главная часть 
программы —  деловая. Ведь 
каждый первокурсник в не- 
далеком будущем —  боец

студенческого отряда, поэто
му, чтобы почувствовал он 
себя настоящим студентом, 
он должен ближе познако
миться с отрядной жизнью.

Были подведены ито
ги социалистического со
ревнования. За лучшую ор
ганизацию труда СО пере
ходящим Красным знаме
нем был награжден коллек
тив ТИАСУРа, лучшим 
строительным студенческим 
отрядом был признан отряд 
«Медик» ТМИ. Лучшим ли
нейным —  «Аэлита» из 
ТПИ, лучшим сельскохозяй- 
ственным —  отряд' «Универ
сал» ТГУ.

Отличившиеся бойцы на
граждены орденами и ме- 
далями. Поздравил победи
телей соревнования и вру
чил им правительственные 
награды второй секретарь 
обкома партии А. С. Зарем- 
б». Знамена и вымпелы 
врзгчил первый заместитель 
председателя облисполкома 
А. П. Габрусевко. Бойцыот- 
рядов рассказали о своем 
труде, о романтике отряд
ной жизни. Ветераны дви- 
жения стройотрядов подели
лись воспоминаниями о том, 
как два десятилетия назад 
студенты Томска заложили 
город Нефтеград —  нынеш. 
ний Стрежевой.

Много славных дел на 
счету томского студенчест
ва. Вправе оно гордиться 
этим, заявляя о стремлении 
приумножить добрые тради
ции. По праву и веселились 
ребята на своем празднике.

П. ПЕТРОВ.

Идет реконструкция ГРЭС*11

и ВИДЕН П У С К
Красный снег электросвар

ки, потрескивая, сыплется 
меж стальных перекладин, 
ложится на бетонные ко
зырьки. Самые крупные 
«снежинки» долетают до 
схваченной морозом земли 
и, шипя, гаснут. В огромном, 
высотою 30 метров, желез
ном панцире, украшающем 
десятый котел ГРЭС-П, —  
шум турбин соседнего, девя
того котла, треск горящих 
электродов, визг высокоча
стотных машинок, зачища
ющих сварочные стьши. 
Сквозь эту шумовую зешесу 
время от времени пробива
ются команды, которые 
сТ|роители подают девушке-

крановщице. Вот кран по
дает на последнюю высот
ную отметку толстостенную 
трубу, изогнутую, как вело
сипедный руль. Здесь все 
специфично —  и оборудова
ние, которое монтируют, и 
условия труда.

Наверху трудятся самые 
высоко!4зал'ифнцирова1нн ы е 
алеКтрогааооварщики. Еще 
бы! Работа требует особой 
точности: ведь давление па
ра в котле будет не мень
ше 140 атмосфер, а темпера
тура 565 градусов. И толщи
на труб соответствующая —  
три сантиметра высокопроч
ной стали. А что за систему 
представляет собой котел, 
можно понять, если знать 
одну цифру: все егр трубы.

вытянутые в одну линию, 
составляют шестисотметро
вую дистанцию.

22 декабря —  День энер
гетика. К этой дате приуро- 
чен пуск десятого кот
ла. Основные работы уже 
завершены. Но еще не дове
дены машинное и деаэра
торное отделения, не проло- 
жены коммуникации, не вы
стланы полы. Что ж, мело
чи и частности и делают 
стройку либо завершенной, 
либо незавершенной. И у го
родского штаба по реконст- 
рукции ГРЭС-П сегодня 
особенно много дел; важно 
так наладить работу в оста
ющиеся дни, чтобы не рас
пылить силы, чтобы через 
частокол частностей прийти 
к главному, не забыв при

этом ни одной из мелочей. 
Слишком важен этот объект 
для города: ведь пуск толь
ко одного десятого котла по
зволит нарастить мохцность 
ГРЭС на треть.

—  Чего греха таить, в хо
де работ было много слож
ностей, в том числе и орга
низационных неурядиц: по 
нашей вине, по вине постав
щиков, —  говорит начальг 
ник генподрядного мобиль
ного управления «Томск- 
энергострой» Е. С. Тру
шин. —  Но в течение по
следнего года между всеми 
подразделениями, участвую
щими в стройке, сложились 
здоровые, деловые отноше
ния. Все мы сейчас работаем 
на одну цель: дать городу 
дополнительное тепло —  и

сделать это в срок. Все по
нимаем ответственность, ле
жащую на нас.

Этой целью и этой ответ
ственностью объединены на
чальник участка Н. Селез
нев, мастер Г. Золотарев, ра
бочие И. Рейгер, И. Горбов- 
ский, В. Бакланов, А. Смир
нов и много других людей. 
Да, здесь трудно. Условия 
реконструкции не дают раз
вернуться вширь; машины 
здесь не пустишь, и многое 
приходится делать вручную. 
Люди долбят мерзлую зем
лю, в бадьях носят раствор 
под фундамент электронасо
са... Б[о сегодня каждый на 
этой стройке сознает свою 
роль в общем деле.

До 22 декабря остается 51 
день.

А. ЯРОШЕНКО.

Новости

ПЛАН
ДОСРОЧНО»
Сквозная бригада по ре

монту автомобилей авто
транспортного предприятия 
№ 2 досрочно справилась с 
планом 1986 года. Руководит 
коллективом бригадир В. Э. 
Барт, он в совершенстве 
знает технику, что и помо
гает бригаде добиваться

Зима на фермах

производственных успехов.
Простоя автомобилей на 

участке нет, ремонт про
изводится качественно и в 
срок, а за девять месяцев 
этого года значительно воз
рос коэффициент использо
вания парка. В третьем 
квартале 1986 года коллек
тив этого участка вышел 
победителем соцсоревнова
ния по объедин е н и ю 
« Томскавтотранс».

В. ВАСИЛЬЕВ.

РЕЗЕРВЫ

УСКО РЕН И Я
Работники пристани в 

Могочине Молчановского 
района еще 29 сентября вы
полнили государственный 
план по всем показателям. 
И, несмотря на то, что в 
последние годы зона дея

тельности пристани расши
рилась —  флот и плавучие 
краны работают теперь в 
Алтайском крае, Томске и 
Каргаске, коллектив при
стани нашел возможным 
перекрыть основные пока
затели. План по переработ
ке ' грузов сейчас выполнен 
на 165 процентов, план по 
доходам —  на 157. На при
стани обновляются крановая 
механизация и флот, хоро-

С чем встречаем ноябрь
Приводим данные о рабо

те ферм на 31 октября. В 
первой колонке —  суточная 
продуктивность молочного 
скота в районах, во второй—  
прибавка к уровню прош
лого года (в килограммах):

Асиновский 5,4

Томский 7,0 +0,9
Колпашевский 6,1 + 1,0
Чаинский 5,7 +1,2
Кожевниковский 5,7 + 1,1
Молчановский 5,7 +0,5
Первомайский 5,6 +0,1
Александрюв-

ский 5,5 +1,1

Кривошеинский 5,3 
Шегарский 5,2 
Зырянский 5,2 
Каргасокский 4,7 
Тегульдетский 4,5 
Бакчарский 4,1 
Верхнекетокий 3,9 
Парабельский 3,9
ПО ОБЛАСТИ: 5,6

+0,7 
+0,4 
+0,6 
+0,4 
+0,7 
+ 1,0 
+0,4 
+2,0 
+1,0
+0,8

Завершился первый месяц 
зимовки по официальному 
отсчету. Если .сравнивать 
ньгаешние показатели с 
прошлогодними, то кажется.

что Дела на фермах обстоят 
самым наилучшим образом. 
Однако молочный цех об
ласти так и не справился со 
своей задачей —  получать 
,1каж̂ ;ый дцнь килограммо
вую прибавку. В середине 
октября животноводы вплот
ную. приблизились к наме
ченному рубежу, до цели 
не хватало 0,1 килограмма. 
Однако затем кривая надо
ев пошла вниз быстрее 
прошлогоднего, потом был 
небольшой подъем, и сейчас

плюс в суточной nXKWK- 
тивности застыл на 800 грам
мах. Лишь 7 районов обес
печивают плановый при
рост —  Колпашевский, Ча- 
инский, Кожевниковский, 
Александровский, Тегуль
детский, Верхнекетокий и 
Парабельский.

На дворе ноябрь, а еще 
30 кормоцехов из 140 так и 
не запущены в работу. По
ловина цехов бездействует 
в кожевниковских совхозах, 
по три в Зырянском, Кри-

шими темпами идет строи
тельство жилья для своих 
рабочих. Развивается про
мышленная база; были пос
троены гараж, мастерская и 
котельная. То есть резервы 
для ускорения найдены. И 
результат виден —  больше 
чем в два раза повысилась 
производительность труда к 
уровню прошлого года.

А. ВИКТОРОВ.

вошеинском и Шегарском 
районах., 12 экструдеров до 
сих пор стоят без дела, по
ловина из них в Томском 
районе. Да и производитель
ность работающих агрега
тов, как правило, невелика. 
11 экструдеров в хозяйствах 
TiOMCKoro района перерабо
тали всего 103 тонны зерно
фуража, а в Первомайском 
районе только через один 
агрегат пропустили 80 тонн.

Инженерной службе РАПО 
и хозяйств надлежит тща
тельно разобраться с причи
нами простоя каждого кор
моцеха, каждого экструдера 
и принять все меры для 
обеспечения их высокой 
производительности.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



K R A C H O E

1 НОЯБРЯ 1«8в ГОДАМ СТР. 2

Не отмолчаться!

XXVII
С Ъ Е З Л .
К П С С

«Говорить открыто»

«Вездеходом, 
на дачу»

С ПРИЦЕЛОМ Ий ВУДУЩЕЕ
S  28 сентября я нашей га- 
I  зете было опубликовано 
1 письмо бригады отделоч- 
I  ников Зырянского РСУ-12 
§ объединения «Томскрем- 
§ строй». Авторы рассказы- 
в вали о том, что в РСУ 
а труд отделочников яе 
I  механизирован, та техяи- 
I  ка, которая была, пришла 
§ в негодность, а отремоя- 
§ тировать ее не moitt. Т о 
в есть, как говорилось в 
I  письме, получается про- 

гресс наоборот.
Через три дня после пуб

ликации в Зырянском состо
ялось рабочее собрание 
бригад штукатуров с участи
ем представителей профсо
юзного комитета, партийной 
группы РСУ, заместителя

начальника областного уп
равления жилищно - комму
нального хозяйства И. И. 
Аверкина, главного инжене
ра объединения «Томскрем- 
строй» В. В. Морева, секре
таря партбю!» объединения 
А. А. Федирко и председате
ля Зырянского райисполко-. 
ма В. М. Ювченко.

Областные и районные ру
ководители вместе с рабочи
ми обсуждали, как внедрить 
средства механизации в ра
боту отделочников. Обсуж
дали достаточно серьезно, с 
прицелом на перспективу. 
Суть такой встречи была не 
в том, чтобы дать каждой 
бригаде по механизму и 
опять надолго успокоиться. 
И публикацию в газете уча

стники собрания рассматри
вали лишь как стимул к 
улучшению работы. Что ж, 
за такую действенность га
зетчики и борются. Ведь 
многие руководители пони
мают действенность так: вы
писывают из статьи все кри
тические замечания и назы
вают ответственных за уст
ранение недостатков. Вроде 
бы и дело делается, но через 
месяц-другой можно снова 
писать статью на ту же те
му, только уже на новьпс 
фактах. Недостатки снова 
устраняют, и все начинается 
сначала.

Л ведь публикация в га
зете призывает подумать 
прежде всего о причинах 
недостатков. И устранять в

первую очередь надо имен
но причину, ^ следствия во 
всех формах проявления при 
этом исчезнут сами.

Рабочее собрание пошло 
именно по такому пути. Был 
составлен список мероприя
тий, который станет для зы
рянских отделочников про
граммой ускорения.

В нем есть мероприятия, 
которые надо осуществить 
сразу. Например, запустить 
краскопульты. Есть ор
ганизационное решение на 
перспективу —  создать спе
циальную службу по ремон
ту средств малой механиза
ции. В будущем планирует
ся централизованная пода
ча раствора на все объекты. 
Предусмотрены учеба отде

лочников передовым мето
дам труда, аттестация каж
дого рабочего места.

А со временем в РСУ-12 
будет составлен план техни
ческого развития с увеличе
нием (а эТо для сельских 
строителей особенно важно) 
сменности работ. В общем, 
если все эти мероприятия 
будут выполнены (не стоит 
забывать, что это пока толь
ко планы), в сельское стро
ительство придет ускорение.

Сами авторы письма были 
не только обрадованы, но и 
удивлены таким развитием 
событий. Кто-то из них даже 
пошутил:

—  Знать бы заранее, что 
все будет так , серьезно, мы 
еще о многом бы написали.

Да, приходится признать, 
что так на критику реагиру
ют далеко не все. Еще не 
все. Но перестройка есть пе
рестройка. И о тех, кто отно
сится к критике по-старому, 
—  особый разговор. .

С. ВАЛАШЕВ.

KKOFEM мктт ТЕИНЫ
Ответ из министерства — ло существу отписка •

в статье ученых из ТПИ 
В. Верещагина и Ю. Алек
сеева «Пока не в пользу 
внедрения» («Красное зна
мя», 7 августа 1986 года) го
ворилось о том, что медлен
но идет процесс внедрения в 
производство нового сырья 

диопсида слюдянских 
месторождений Иркутской 
области. Диопсиды —  важ
ное сырье для заводЬв 
стройиндустрии, других от- 
раслей  промышленности. На 
основе их получены кера
мическая облицовочная 
плитка высшей категории 
качества и еще ряд матери
алов, включая диэлектрики. 
Все материалы не уступают, 
а по ряду параметров пре
восходят уже существую
щие промышленные изде
лия.

Статью ученых, в которой 
шла речь о необходимости 
быстрого внедрения науч
ных разработок, редакция 
направила в Министерство 
промышленности строитель
ных материалов СССР. Мы 
получили следующий ответ, 
подписанный заместителем 
министра" В. Я. Сидоровым:

«В марте сего года мини
стерство направило в Мингео 
СССР эаявну на проведение 
работ по разведке месторож-

гения диопсндовых пород в 
людянсиом районе Иркут
ской области. Институту 

ВНИИнеруд в текущем году 
включены в план исследования 
по разработке эффективных 
методов обогащения диопсн- 
довых пород, определению 
сферы их использования и 
потребноори в них народного 
хозяйства. В целях более 
оперативного внедрения новых 
разработок при Томском по
литехническом институте в 
августе организолана специ
альная группа. По предложе

нию нашего министерства в 
XII пятилетке предусмотрено 
строительство на горнообога
тительном иомбинате «Алдан- 
слюда» цеха по производству 
минеральной ваты на основе 
диопсидовых пород мощностью 
230 тысяч иубометров в год с 
вводом в действие в 1990 году».

Этот ответ по существу 
является отпиской. Взять 
хотя бы задание, которое 
министерство выдало Мин
гео СССР. Проведение раз
ведочных работ по диопсиду 
займет по времени не менее 
трех— пяти лет. Столько же 
может потребоваться на вы
работку технических усло
вий поставки сырья. Требу
ется время и на разработку' 
обогатительной фабрики в 
районе г. Слюдянки. Все 
это не в духе перест
ройки, работа по нормам 
вчерашнего дня. Не учиты
ваются возможности пря
мых связей и решения воп
росов на ме?сте.

В ответе приводится и та
кое сообщение: на Алдан
ском горнообогатительном 
комбинате строится цех ми
неральной ваты. Но алдан- 
ские диопсиды в большинст
ве своем содержат 3,7 -’ и 
более процентов оксидов же-' 
леза и не могут быть ис
пользованы для получения 
высококачественных диэлек
трических материалов. А 
уникальные диопсидо1вые 
породы слюдянских место
рождений имеют минималь
ное содержание вредных 
примесей. На сегодняшний 
день по степени чистоты от 
примесей им нет равных в 
мире!

Что же сдерживает внед
рение научных разработок? 
В первую очередь отсутст

вие карьера и регулярных 
поставок сырья, удовлетво
ряющего определенным тех
ническим условиям. Судя 
по ответу, этими вогфосами 
Министерство промышлен
ности стройматериалов сов
местно с Мингео намерены 
заниматься не один грд, а 
может, и не одну пятилетку, 
■ускорение требует другого 
подхода. И это в министер
ствах должны понять.

Что планируется сибир
скими учеными и производ
ственниками сделать на ме
сте? В Иркутске состоится 
Всесоюзное совещание по 
проблеме использования ми
неральных ресурсов слю
дянских месторождений в 
промышленных отраслях 
страны (в том числе и ди
опсидовых пород). Надеем
ся, что после этого совеща
ния колесо внедрения пой
дет дальше без сильного 
ведомственного торможения. 
Его необходимо преодолеть 
в интересах государства.

Что же касается томичей, 
то они заключили договор 
о сотрудничестве между ка- . 
федрой технологии силика
тов ТПИ, Институтом зем
ной коры в г. Иркутске, 
Всесоюзным научно - ис
следовательским институтом 
электрокерамики, Гжель
ским производственным объ
единением «Электроизоля
тор». Такими же договорны
ми обязательствами кафед
ра связана с рядом заводов, 
выпускающих строительные 
материалы и изделия для 
радиоэлектронной промыш
ленности.

Ю. АЛЕКСЕЕВ.

На первом снимке: ясли-сад № 25 на улице Кулагина 
в марте 1986 года. В таком виде находилась территория 
яслей-сада после ремонта канализации рабочими Совет
ского ПЖРТ и дорожного ремонтно-строительного треста 
№ 6. Снимок опубликован в газете «Красное знамя» № 81 
от 6 апреля 1986 г.

На втором снимке: та же территория в октябре 1986 г. 
(снимок сделан 21 октября).

После публикации получен ответ Советского райиспол
кома е обязательствами устранить указанные недоделки. 
Комбинат благоустройства заасфальтировал территорию, 
был восстановлен забор силами родителей.

Т. КИРСАНОВА, 
директор яслей-сада № 25.

= Так называлась статья 
= по итогам рейда печати, 
= милиции и транспортной 
I  дружины ГАИ, опублико- 
i  ванная 20 июля в газете 
§ «Красное знамя». В вей 
I  критиковались наруши- 
I  тели Указа Президиума 
I  Верховного Совета СССР 
1 от 23 мая 1986 года «Об 
I  усилений борьбы е извле- 
I  чеяием нетрудовых дохо- 
а дов». Редакция получила 
J ответы о принятых мерах.
. «Бывший старший мастер, 
ньше пенсионер К. Б. Рубан 
предупрежден за использо
вание автомашины сцерх 
оплаченного времени. С не
го взыскана разница в оп
лате, —  говорится в ответе 
генерального директора про
изводственного объединения 
«Сибкабель» А. Н. Семеса.—  
Чтобы пресечь подобные на
рушения впредь, утвержде
ны расценки за оказывае
мые автоуслуги».

«Водитель птицефабрики 
«Межениновская» А. О. Бе- 
кенеев, —  отвечает редакции 
директор фабрики В. Е. 
Портнов, —  использовал го
сударственную автомашину в 
личньпс целях. Нарушителю 
объявлен выговор, с «его 
взыскана стоимость трехча
сового использования авто
мобиля. Кроме того, А. О. Бе- 
кенеев лишен премии за ме
сяц и вознаграждения по 
итогам года»,

«Материалы рейда област
ной газеты обсуждены во
дительским составом авто
базы № 8, —  сообщает сек
ретарь napwKOMa УАТ уп
равления «Химстрой» В. Н. 
Савловец. —г Водителям А. П. 
Орешко, А. В. Юркову, В. П. 
Ревчуку, Н. Д. Сазонтову и 
В. П. Барову объявлены вы
говоры приказом начальни
ка УАТ «Химстроя». Указа
но начгииьнику автоколонны 
№ 5 В. П. Комарсюу.

Строго предупреждены в 
парткоме УАТ за допущен
ную волокиту с ответом на 
критику в печати и. о. на
чальника автобазы № 8 Н. В. 
Гобрусенко и секретарь 
парторганизации В. П. Ко
маров».

«В коллективе Сибирского 
филиала Института фарма
кологии АМН СССР, —  го- ■ 
ворится в ответе директора 
института члена-корреспон- 
дента АМН СССР Е. Д. 
Гольдберга и секретаря

парторганизации А. М. Ды 
гая, —  обсуждет поступок 
водителя В. Ю. Гаврилова, 
уехавшего в Моряковку на 
служебном автомобиле в Лич 
ных целях. Учитьшая, что 
утром следующего дня вО' 
дитель оплатил проезд в 
кассе, ему объявлено лишь 
общественное порицание. За
местителю директора инсти
тута А. Р. Грачеву строго 
указано на недостаточный 
контроль за работой тргшс 
порта».

Приказом начальника уп
равления «Химстрой» П. Г, 
Пронягина наказан началь
ник участка № 1 СМУ-5
B. П. Колбасенко, прибыв
ший в разгар рабочего дня 
в магазин «Спорттовары» на 
служебном транспорте. На
рушителю объявлен выговор, 
с него взыскан ущерб и он 
лишен 13-й зарплаты на 25 
процентов. Коммунисты 
СМУ-5 обсудили персональ
ное дело В. П. Колбасенко и 
объявили ему вьповор.

Дорого обошлась самоволь. 
ная поездка на рыбалку 
водителю хлебокомбина
та Томского райпо С. В. 
Андрееву. Он лишен премии 
за месяц и внес в кассу хле
бокомбината 28 рублей за 
использование служебного 
автомобиля в личных целях.

Управляющий Восточным 
межрайонным предприятием 
облагропрома И. П. Петуш
ков сообщил, что за допу
щенное нарушение водитель
C. Г. Усачев отстранен от 
управления автомобилем и 
с него взьюканы все расхо
ды. Объявлен строгий вы
говор сантехнику Ф. И. Цым- 
балу, он лишен премии за 
месяц.

«Министерство здравоохра
нения РСФСР, —  ответил 
редакгщи начальник управ 
ления распределения матери
альных фондов и оборудо
вания Б. М. Хромов,— сооб
щает, что выступление га
зеты обсуждено в Томском и 
Кемеровском о(блздавотде- 
лах. К лицам, виновным в 
использовании служебного 
транспорта не по назначе
нию, приняты строгие меры 
дисциплинарного воздейст
вия. По данным Кемеров
ского облздрава, с водителя 
В. И. Шишкина удержано 
свыше 66 рублей за исполь
зование транспорта в лич
ных целях».

. ,К. сожалению, не, везде дали должную оценку нару
шениям. Если проступок г водителя 3-й детской бшхьниць! 
И. И. Валеева, четыре часа использовавшего машину в 
личных целях, обсужден достаточно принципиально, о 
чем говорится в ответе заместителя заведующего обл- 
эдравотделом Г. Г. Перемитина, то заведующий складом 
О. Н. Бесперстов, грузчик И. М. Егоров и водитель В. А. 
Кузьмин, устроившие прогулку в рабочее время, взяты 
под защиту в городской больнице № 3.

Еще более глухими к критике оказались руководители 
дек во главе с директорЮм Л. Н. Лебедевым и завода 
крупнопанельного домостроения во главе с Ю. Я. Гоголе
вым. Видимо, вечерняя поездка на Обь за 75 километров 
на пяти служебньрс машинах почти полным составом ру
ководителей этих крупных строительных предприятий 
и другие нарушения в использовании техники посчитали 
в парткоме ДСК рядовым эпизодом.

«Превращения помидора» Продолжение темы

Триш кин наф та
П о ч е м у  не ме н я ют с я  порядки  в г о р п л о д о о в о щ т о р г е

23 июля в нашей газете была 
опубликована статья «Превраще
ния помидора». В ней шла 
речь о различного > рода пересор
тицах в пользу работников базы 
горплодоовощторга, а также об их 
халатном отношении к хранению 
и реализации помидоров и яблок.

...Когда на исходе лета Ю. М. 
Худашову предложили в горкоме 
КПСС возглавить базу горплодо- 
овощторга, он после долгих раз
думий дал согласие. За плечами 
бьш политехнический институт, 
затем годы самостоятельной ра
боты главным инженером и ди
ректором больших очистных со. 
оружений и строительных объек
тов. Последние пять лет —  заме
стителем управляющего базы 
«Роспродторга», где ему удалось 
построить и модернизировать 
склады, механизировать многие 
процессы погрузки и разгрузки.

С чего начать на новом месте? 
Худашов понимал: никто так не 
дискредитирует любое начинание, 
как собственный аппарат, если 
люди не примут нового руково
дителя. Он понимал и то, что всех 
заменить нельзя, значит, надо 
попытаться изменить отношение 
многих работников к делу.

Но с кем начинать? За время 
безвластия кадры растеряли. 
Главного инженера и прораба ба
зы забрали в горплодоовощторг. 
Автомашину и шофера закрепил 
за собой также директор торга. 
Из восьми заведующих складами 
осталось только трое. Почти все 
товароведы в самое горячее вре
мя поступления овощей и фрук
тов и подготовки к зиме ушли в 
отпуск. С удивлением осматр»шал 
он отныне вверенные ему помеще
ния. В красном уголке, где не ре
же раза в неделю заседал штаб, 
членами которого были предста
вители областных и городских 
партийных и советских органов.

на стене висели лозунги, призы
вавшие встретить ударным тру. 
дом... ХХЛШ съезд партии. Никого 
не интересовали задумки и пла
ны нового директора, все крути
лось в обычном ритме.

На путях скапливались десятки 
вагонов, их нужно было срочно 
оформлять и разгружать. Это 
нельзя было сделать без товаро
ведов. А они? Они привыкли ра
ботать как придется. Главным 
образом —  на себя.

...После появления в газете ста
тьи «Превращения помидора» в 
редакцию беспрерывно писали и 
звонили читатели. Были жалобы 
и в общественную приемную. 
Правда, теперь уже от продав
цов.

—  Посмотрите,- какие яблоки к 
нам завезли, сплошная гниль! 
Стыдно торговать ими, а по фак
туре —  первый сорт.
. И вот 9 августа мы снова на 
базе. Рейдовая бригада на этот 
раз пополнилась заинтересован
ными специалистами. Это госу
дарственный инспектор по качест
ву сельскохозяйственной продук
ции М. Н. Еремина, инспектор 
госторгинспекции Л. С. Ощепкова, 
оперуполномоченный ОБХСС Со
ветского РОВД Л. С. Карлов.

Яблоки поступили на базу 1 ав
густа. По акту приемки в ящи
ках около 7 процентов гнили. 
Ранние сорта яблок не терпят 
долгого хранения, резких перепа
дов температур, перевалок и пе
реброса из тары в тару. Этого 
не могли не знать товароведы и 
другие работники базы, в частно
сти, склада № 16, которым руко
водит В. С. Петухова. Почему 
держали фрукты на складе еще 
неделю, до 7 августа?

За эти дни качество яблок рез
ко ухудшилось. По нормативным 
документам их следовало в день 
отправки по магазинам комиссо. 
вать, определив фактическое со
стояние, но... товаровед Н. Ф. 
Крючкова не стала утруждать се

бя. Да и зачем? Ведь ее руково
дителя В. С. Петухову вполне 
устроило устное заявление това
роведа, что фрукты соответствуют 
акту приемки. А необходим был 
акт качества.

,..24 августа из Убезкистана 
прибыло 12 вагонов винограда. 
Собираясь принимать его, товаро
вед Г. П. Гамзякова припрятала в 
своей сумочке двухкилограммо
вую гирю. Определяя средний вес 
тары (в количестве 20 ящиков), 
Гамзякова опустила в контроль
ный гирю. Это увеличивало вес 
каждого ящика на 100 граммов, а 
в пересчете на вагон позволило 
создать излишки винограда в ко
личестве около... двух тонн(!).

На сей раз Гамзякову разобла
чила заведующая складом Пету
хова. Наша проверка встревожила 
ее и заставила внимательнее от
носиться к деятельности товаро
ведов. Ужесточил к ним требова
ния директор базы Ю. М. Худа
шов. Привыкшие к монопольному 
владычеству, к зависимости от 
них всех работников базы, товаро
веды во главе с Л. А. Кунгуровой 
стали всячески уклоняться от по
ручаемой работы, фактически са
ботировать ее. Их больше занима
ла подготовка дня рождения их 
коллеги Булгаковой.

Кунгуроаа и Булгакова взяли в 
заготовитвльном цеха и поставили в 
пустующео подсобнов помвщвние дв- 
ревянную пятидвсятиЛнтровую боч
ку и заварили в ней хмельное пой
ло. Гамзякова и Ерофеева договори
лись с товароведом магазина № ISO 
Октябрьского райпищоторга В. И. 
Андрее и взяли у нее 12 бутылок 
вина. Деньги привезли позднов плюс 
благодарность — два килограмма 
винограда.

В наших руках «директивная» 
записка товароведа К. А. Кожановой 
и Л. И. Булгаковой н Г. Я. Гамзяно*
вой.

Цитируем ев концовку, не исправ
ляя ошибок: «Начни готовить обед...

Галя, съаэдвй за вином на Ваитни, 
возьми у товароведа одну коробку 
вика.

Йвлуом тебя, Наташа», 
нр продолжался с вечера и поч
ти всю ночь с 29 на 30 августа. А в 

это время в ожидании разгрузки 
стстло 28 вагонов скоропортящагося

винограда, яблок и других фруктов.
Когда утром Ю. М. Худашов, приг- 

ла1иенные им заместитель генераль
ного директора объединения Н. А. 
Шнурке и дежурный Советского 
РОВД Н. Ф. Нуриев вошли в это слу
жебное помещение, то увидели на
половину опустошенную бочку с 
брагой, пустые бутылки из-под ви
на и коньяка, а на столе остатки 
различных закусок.

Материалы о браговарении и 
коллективной пьянке на рабочем 
месте пролежали в отделе мили
ции более двух недель. Только 
после настойчивого требования 
корреспондента и вмешательства 
прокурора района В. М. Соболева 
бумаги извлекли из «долгого ящи
ка» и передали в прокуратуру.

Появился и запоздалый приказ 
директора горплодоовощторга К. Д. 
Бергера, по которому товаровед 
Булгакова уволена по собствен ■ 
ному желанию, Кунгурова, Ерофе
ева и Кожанова понижены в дол
жности на незначительные сроки. 
Но ведь в пьяном застолье прини
мали участие и работники объ
единения. О них умолчали, их 
увели от ответственности.

Создалась натарпимая обстановка. 
Простаивали вагоны, росли суммы 
штрафов, гнили фрукты и овощи. 
Худашов вынуждай был обратиться 
с докладной запиской к генерально
му директору, в которой, в частно
сти, подверг критике негодные ме
тоды руководства со стороны работ- 
иииов объединения и горплодооеощ- 
торге, и .прейще всего Н. А. Шнур- 
ко.

-Спустя два ' дня эта служебная 
записка оказалась в руках тех, о 
ком, он писал. Реакция на нее пос
ледовала незамедлительно.'

— Мы вам не подходит!, — заяви
ли И. Д. Бергер, Н. А'. Шнурно и 
М. И. Безменова «строптивому» ди
ректору, — пишите заявление «по 
собственному».

— Вам н ел »я  работать в торгов
ле: не умеете держать язык за зу
бами. — сказала М. И. Безменова и 
работникам магазина Ns 3. Сама Ма
рия Ивановна «сор» не выносит. 
Раньше ее уволили по статье 254 
(за утрату доверия), но в «Томснпво- 
доовошпроме» помогли ей «воскрес
нуть» а торговле.

Проработав немногим более двух 
месяцев. Худашов подал заявление 
об уходе. Директор горплодоовощ
торга К. Д, Бергер подписал его.

—  Может быть, кандидатура- 
Худашова оказалась случайной?

Этот вопрос мы задали заведу
ющему отделом административ
ных и торгово-финансовых орга
нов горкома КПСС Ю. К. Сухо- 
плюеву.

—  В частности, я его рекомен
довал, —  ответил он. —  Я знаю 
Юрия Михайловича как честного, 
принципиального человека. О нем 
с похвалой отзываются на преж
нем месте работы.

—  Вы знали о том, как его 
встретили, как ему там трудно?

—  У меня была с ним беседа.
—  Результат ее?
—  Не знаю. Видимо, ему там 

несладко приходится...
Аналогичный вопрос мы адре

совали генеральному директору 
«Томскплодоовощпрома» В. Е. Ко- 
жемякову.

—  Его назначили к нам по на
правлению горкома партии с мое
го согласия. Каждый честный че
ловек у нас на вес золота.

—  А почему он не прижился?
—  Как это?
—  Вчера директор торга К. Д. 

Бергер подписал его заявление об 
увольнении.

—  Этого не может быть! Честно 
говоря, закрутился в, вихре неот
ложных дел и даже побеседовать 
с человеком по душам не нашел 
времени. Я против его увольне
ния.

Торговля —  одна из сложных 
про(|̂ ссий. Ее надо знать. Надо 
владеть секретами хранения ово
щей, фруктов и других продук
тов. К сожалению, руководство 
горплодоовощторга поручено лю
дям, далеким от этого. Проявляя 
с первых дней свою некомпетент
ность, они попадают в зависи- 

^мость к кунгуровым, безменовым 
и другим «опытным» работни
кам.

Много времени и сил уделяют 
этому участку работники .горко
ма, горисполкома. Но чаще всего 
многочисленные «опекуны» под
меняют работников горплодо
овощторга, базы. Через голову их 
отдают различные распоряжения 
нижестоящим. Все это усиливает 
хаос и безответственность.

А настоящей работ1|(, с кадрами, 
по их подбору и воспитанию нет. 
Чему пример —  история с Ю. М. 
Худашовым.

С. ПОЗДНЯКОВА.
заведующая общественной при
емной редакции газеты «Крас

ное знамя».

Ответ
с комментарием

,с< Почем нынче 
волокита ? »

«На статью «Почем 
нынче волокита?», опуб
ликованную в газете 10 ав
густа 1986 года, ПЖРУ со
общает, что в доме № 27 
по ул. 79-й гвардейской 
дивизии в сентябре будут 
установлены приборы ото
пления и произведен ре
монт межпанельных швов. 
Выборочный ремонт кро
вли планируется выпол
нить в летнее время 1987 
года.

А. АДАХОВСКИЯ, 
начальник ПЖРУ».

Ответ из ПЖРУ получен 
лишь 23 сентября. Если в 
ПЖРУ считают, что это нор
мальный срок, то мнение 
редакции иное; цтвет нельзя 
иначе расценить, как про
должение волокиты. Это под
твердила и заместитель дом
кома Д. М. Махова: отмостки 
и ступеньки до сих пор не 
сооружены, о них в ответе 
А. А. Адаховского ни сло
ва, а в публикации вопрос 
поднимался; ремонт кровли 
перенесен на следующий год, 
хотя главный инженер Ле
нинского ПЖРТ Л. Д. Кор- 
ниченко давал слово вьшол- 
нить его в августе. И самое 
главное, что беспокоит жиль
цов, —  до сих пор не ведет
ся ремонт межпанельных 
швов. Что же касается при
боров отопления, то установ
ка их началась с большим 
опозданием. Наш корреспон
дент побывал на «часе кон
троля» в Ленинском ПЖРТ, 
где выяснилось, что многие 
вопросы, поднимаемые жи
телями, «перекочевывают» 
из заседания в заседание.

Случай с домом № 27 по 
ул. 79-й гвардейской диви
зии как-то не вяжется с па
радными рапортами руко
водителей ПЖРУ о качест
венной подготовке жилого 
фонда города к зиме.

Отдел советского 
строительстве и быт» 

редакции.

> s

хроника
идеологической

работы

Мир — 
всего дороже

Вчера завершилась Все
союзная неделя действий 
по разоружению. Актив
но провели ее жители об
ласти, заявившие о своей 
решимости трудом кре
пить мир, о всемерной 
поддержке мирных ини
циатив КПСС, осудившие 
опасные авантюры импе
риалистических держав.
На многих предприятиях 
—  заводе резиновой обу
ви, ПАТП-1, шпалозаводе 
и других —  состоялись 
митинги, на которых гфи- 
нято решение провести 
«вахты мира». В Доме 
творческих организаций 
областного центра прошел 
литературный вечер с 
участием томских писате
лей, средства от которого 
поступят в Советский 
фонд мира. На счет 
№ 70056 перечислены доб
ровольные взносы от тру
довых коллективов, лич
ные сбережения.

Знаменательное собы
тие произошло вчера в 
пассажирском автотранс
портном предприятии № 3.
По ходатайству Томского 
отделения Фонда мира с 
Горьковского автозавода 
на предприятие прибьша 
новая машина «Волга». 
Ключи от автомобиля пе
реданы водителю такси 
В. К. Сидорову, активно ' 
участвующему в деятель
ности Фонда мира.

В. ВАСИЛЬЕВА.

Песни в честь 
передовиков

Маршрут агитбригады 
Парабельского районного 
Дома культуры, которой 
руководит директор ДК 
М. Гордиевский, на этот 
раз лежал в совхоз «Пу- 
динский». Здесь в связи

50-летием района со
стоялось чествование пе
редовиков производства, 
ветеранов труда. Вместе с 
членами агитбригады в 
поездку отправились са
модеятельные исполните
ли из СПТУ-28, районного 
управления коммуналь
ного хозяйства. Концер
ты, которые сос!тоялись в 
Калининском и Останин- 
ском отделениях хозяй
ства, в средней школе, 
пришлись по душе тру
женикам совхоза, тем бо
лее что вели эту про
грамму директор «Пудин- 
ского» Ю. Н. Степанов и 
заместитель председателя 
исполкома сельского Со
вета Н. В. Кобылинская.
В честь лидеров соревно
вания звучали песни, ис
полнены другие концерт
ные номера.

Чествование передови
ков производства —  одна 
из эффективных форм 
идеологического обеспече
ния комплекса сельхоз- 
работ, программы «Моло
ко».

А. КУЗЬМИН.

Учеба кадр<©в
На курсах повышения 

квалификации партий
ных, советских, идеологи
ческих кадров обкома 
КПСС завершились заня
тия инструкторов райко
мов и горкомов партии, 
журналистов районных и 
многотиражных газет. На '1 
лекциях и семинарах бы
ли рассмотрены актуаль
ные вопросы теории и по- 
литики КПСС в свете ре
шений XX'VII съезда пар
тии, июньского Пленума 
ЦК КПСС, проблемы ук
репления связи идеологи
ческой работы с жизнью, 
с решением задач уско
рения. Большое внимание 
было уделено перестрой
ке идеологической рабо
ты, партийному руковод. 
ству средствами массовой 
ин̂ юрмации.

Перед слушателями 
выступили: член бюро об
кома КПСС редактор га
зеты «Красное знамя»
Н. Г. 1^теренко, заведу
ющие отделами обкома 
КПСС Е. В. Дмитриев и 
П. П. Кириллов, предсе
датель комиссии партий, 
ного контроля обкома 
КПСС И. П. Старовойтов, 
партийные работники, ве
дущие журналисты, уче
ные Томска.

Проведено практическое 
занятие по изучению ра
боты Шегарского райко
ма партии в условиях пе
рестройки, слушатели 
курсов познакомились с 
организацией массово-по
литической работы среди 
животноводов в совхозе 
«Шегарский», колхозе 
«Гигант», а также в Аси- 
новском и Томском райо
нах. О работе по месту 
жительства шел заинте
ресованный разговор на 
семинаре В Кировском 
районе, о развитии мас
совой физкультуры —  в 
поселке Светлом и на 
спорткомплексе «Кедр».

Слушатели участвовали 
также в беседах за «кру
глым столом», теоретиче
ских семинарах, встреча
лись с работниками Дома 
ученых, художественного 
музея. Они обменялись 
опытом своей работы.

3. КУВАЕВА.
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А л  ОСИПОВО вновь я 
попал в конце минув- 
шего августа. Сыпался 

мелкий дождь, застилая со
сновый борок за поселком 
и . прибрежные заросли по 

ту сторону Чузика. Берег 
здесь крзпрой, песчаный —  
можно ходить без сапог да
же в самое затяжное нена
стье. И вообще осиповцы 
живут опрятно: яворы  и
улицы чисты, поленницы 
выложены едва ли не по 
линейке. За лесопунктом 
давно утвердилась добрая 
слава.

Однажды пришлось ехать 
в этих местах в январе 
зимником из Пудина с пер
вым секретарем Пара(бель- 
ского райкома партии Ни
колаем Владимировичем 
Крюковым. Крюков тогда 
здесь только начал рабо
тать, хлопот была уйма, а 
впереди их ожидалось еще 

. больше: третий нефтедобы- 
И  вающий район вступал в 

сложный и интересный пе
риод. Заботили Крюкова 
люди, и он хотел наперечет 
узнать всех, кто умеет и 
может хозяйствовать, за 
кем, как говорится, не нуж
но ходить по пятам. Было 
таких в районе немало, и 
среди них, конечно, Иван 
Александрович Гринашкб —  
начальник Осиповского ле
сопункта. Войдя в мои ли
тературные интересы, Крю
ков всерьез посоветовал, что 
называется, «живьем» вста
вить Гринашко а  новую 
книгу.

Встретил нас грузный, но 
очень легкий в ходьбе че
ловек лет согюка пяти, с 
морозно - обветренным крас
ным лицом, стал говорить 
мягко, ,с юмором, не скупясь 
на присловья, сдабривая 
речь жестами, мимикой, пе- 

>, ресыпая смешком.
—  План у нас трещать , пе

рестал, перекрыли, —  до
кладывал он в простецкой 
своей манере первому сек
ретарю райкома. —  Управи
лись до паутов! Это когда 
на покосе, то лучше порань
ше впрягаться, а то к полу
дню пауты тучей поднимут
ся —  знай отмахивайся. Да 
мы и зимой чуть свет на но
гах и поздно ложимся на 
отдых. Морозы делу способ
ствуют. На нижнем складе, 
помню, вдоль скованного 
льдом Чузика красиво ле
жали рядами готовые к 
сплаву бревна, и сплошь со
сна —  спелая, меднокорая. 
Спрюсил я тогда, откуда та
кое добро достают, из каких 
мест в тайге. Оказалось, вы
возят сосняк со стороны ре
ки Чижапки, из-за далеких 
топких волот.

— Но хвойника мало оста
лось, —  попечаловался Гри
нашко.

—  Тотовься, Иран Алек
сандрович, к вахтам на Лу- 
гинецкое месторождение, —  
сказал ему Крюков. —  Бу
дете брать древесину с  не
фтяных «кустов», которые 
предстоит разбуривать. Ра
боты там хватит надолго. 
Подойдем по-хозяйски —  
польза и вам, и нефтяни
кам.

—  Это, конечно, выход, —  
кивнул Гринашко.—  И до 
Лугинецкого осигювцам бли
же всех. —  Он положил ру
ку себе на грудь, приподаял 
подбородок и усмехнулся:—
Я здесь уже двадцать пять 
лет, а тайга меня не изма
яла! И в отпуск дальше Ко
мариного болота не езжу. 
Кто в Сочи, а я в кочи! С 
ружьем наброжусь и опять 
за дела. Когда работы много, 
то и ладоням жарко...

Какое
о 6 щ в 1Ж и ти е

лучше?
Совместное постановле

ние о продлении област
ного смотра - конкурса 
рабочих и студенческих 
общежитий на 1986— 1987 
годы приняли секретари
аты облсовпрофа и обко
ма ВЛКСМ.

Проводится смотр-кон
курс с целью улучшить 
воспитательную, культур
но - массовую и физкуль- 
турно - оздоровительную 
работу в свете требований 
XXVII съезда КПСС. Уча
стие в нем примут рабо
чие и студенческие обще
жития, которые делятся 
на группы в зависимости 
от количества проживаю
щих.

Для награждения побе
дителей учреждены 30 ди
пломов облсовпрофа и об
кома комсомола, а также 
21 денежная премия.

Победить будет нелег
ко, потому что учитьша- 
ются пропаганда решений 
XXVII съезда КПСС, эф
фективность воспитатель
ной работы, степеньин- j 
формированности о поло- ' 
жении дел в трудовых и 
учебных коллективах. 
Важными показателями 
являются привлечение 
молодежи к учебе, рабо
та по превращению об
щежитий в зоны трезво
сти и высокой культуры 
быта, деятельность орга
нов самоуправления и со
держание помещений в 
образцовом состоянии.

Все эти требования по
дробно изложены в поло
жении о смотре-конкурсе.

Дипломы ждут победи- 
I телей.

L

Та встреча в морозный 
январский день и положи
ла начало моим отношениям 
с Иваном Александровичем, 
с теми, с кем он давно жи
вет и ■ трудится. В одном из 
писем Гринашко сообщил 
мне, что уходит в октябре 
в отпуск и собирается в тай
гу, чтобы «лишний вес там 
оставить, на глухарей по
охотиться, а заодно пригля
деть массивы хорошего 
строевого леса на будущее». 
Приглашал и меня с собой. 
Я дня чер>ез два уже был в 
Осипове. Третьим с нами 
пошел Сергей Данилович 
Бучельников, еще {крепкий 
тзенсионер, местный старо
жил. в прошлом речник.

метров на старое пепелище 
за крапивой. Траву обвари
вали кипятком, подсалива
ли и ели...

Двадцатилетним приехал 
Иван Александрович в Оси
пово —  шестьдесят первый 
год. ' Был «на лесоучастке 
всего один трактор. На нем 
вывозили лес в зимнее вре
мя, а трелевали на лоша
дях. Места песчаные. Жи
вотные, а с ними и люди 
выбивались из сил, но план 
— ^̂ восемнадцать тысяч кубов 
—  осиповцы давали.

В тот наш поход у костра 
вспоминал Гринашко:

—  С малых лет привилась 
мне тяга к порядку, а в Оси
пове порядок был. Держал

или корней накопает —  чаи 
заварить. Дней девять в ту 
позднюю осень мы находи
лись в тайге, побывали на 
речках Большой и Малый 
Омеличи. Запомнилась ночь 
с мокрым снегом и ветром, 
когда добирались до вахты, 
где я е ^ я н и к и  и лесорубы 
жили по соседству, разделен
ные лишь темноводной Чи- 
жапкой. Пять километров 
шли зыбунами, одолевая по 
версте в час. Чтобы не про
валиться, то и дело хвата
лись настуженными руками 
за стволы чахльпс сосенок, 
которые тут же и падали—  
так слабо держались их 
корни за влажный мох. И 
это была дорога, по которой

знающий и тайгу, и все пе
рекаты на здешних реках. 
Он мог по праву гордиться, 
что прожил открытую, че
стную жизнь, имел за тру
ды почет, уважение, ценил 
людей и люди его любили. 
Романтик в шестьдесят с 
лишним лет, Бучельников 
потешал нас удивительными 
историями, и мы долго не 
опали, слушая его бываль
щину.

Вставали рано, укладьша- 
лись на отдых поздно. В 
иной день проходили по за
болоченной месяности верст 
тридцать. Встречались нам 
на пути зимовья с запасами 
продуктов, но все у нас бы
ло свое. Чтобы не нагру
жать себя лишней покла
жей, боровую дичь добыва
ли только на пропитание. 
То костер, то печурка в зи
мовье. Бучельников так на- 
таплйЪал, что выживал нас 
из какой-нибудь охотничь
ей избушки на воздух. А 
ночи стояли холодные, ино
гда вьтадал снежок. Укла- 
дьгаались в спальных меш
ках на хрустящую инеем 
траву или на мох, припоро
шенный крупкой, смотрели 
в глубокое звездное небо. 
Вокруг шуршали мьпии-по- 
левки, из лесу доносились 
голоса ночных птиц. А в 
космической выси, друг за 
другом и встречь проноси
лись спутники. Сколько же 
их, чужих и наших, кишит 
теперь в околоземном про
странстве!

Обьяно сон был коротким, 
а бодрости хватало с избыт
ком. Нам было легко понять 
TeXj. кто - в перио;̂ ., готруска. 
:.првйпоч,И*а#),\ З'артУк' ■ 
морскому по^режью.

Завтракали под звуки 
транзистора. Хлеб резал 
большими ломтями Грина
шко. Нарежет, соберет кро
шки —  и в  рот. Как-то ус
лышал я от него:

—  Скажи мне кто-нибудь 
в детстве, что я когда-ни
будь хлеба досыта наемся, 
я бы заплакал, как от на
смешки...

Война, Белоруссия, выж
женная кругом земля. Было 
в семье у них четыре бра
та. Старший и самый млад
ший от голода умерли. Ос- 
тгшшиеся, чтобы выжить, 
карабкались, как могли. 
Иван ходил за семь кило-

его здесь тогдашний началь
ник Илья Петрович Криво- 
вяз. Умел наставить, по
мочь.. Спасибо ему за мно
гое. Ну и сам по-мужицки 
работал! С болотами он на
чал бороться на речке Пузе, 
а дорогу к Чижапке, на Мои
сеевну, к Лутнецкому нам 
пришлось делать... Далеко 
мы ушли, успели немгию, а 
те первые годы перед глаза
ми ярко встают. Аккурат
ность была завидная! Бензо
пилы хранили в шубах — от 
мороза и снега оберегали. 
Той поры Осипсто мне еще 
как запомнилось? Семь сле
сарей и дед-сторож с ружь
ем! Сам я начал с того, что 
лес трелевгш на коне, потом 
сдал экзамен на бензопиль
щика. А в те годы это был 
строгий экзамен. Мне стро
гость была по душе. Через 
год я стал трактористом, 
шофером. Назначили позже 
старшим механиком. Везде 
раб01Ъ1 хватало, ^а, как го
ворится, день меш'оват!

—  Успевали вы раньше. И 
теперь успеваете, —  поддер
живал я разговор, подкиды
вая в огонь костра сучья.

—  Техника сильная стала, 
за счет ее и выезжаем. А 
человеческий фактор не 
полностью нами в союзники ' 
взят. Как хочешь, это при
знать надо. Одни у нас на 
работе горят, другие —  до
мой поскорей, едва время 
вьиило. Нет чтобы рабочее 
место прибрать! Нет чтобы 
задел на завтра оставить! На 
вахту увозим, с вахты при
возим. А в те годы заготов
лять лес через ^лото по бо
нам ходили. И не ближний

свет! На себе несли про
дукты, овес лошадям и сено. 
Навяжешь цыганским би
чом и тащишь, что твой сав
раска. И норму дневную по 
трелевке давали —  тринад
цать кубов. Один даже со
рок шесть кубометров в день 
вывез. Рекорд его так и ос
тался неперекрьггым. А те
перь на трактор дается нор
ма сорок два кубометра...

Слушать Гринашко мне 
было приятно: он всегда го
ворил о деле, из пережитого 
вспоминал самое важное, по
учительное. И в словах, й 
в работе это был в полном 
смысле хозяин, Просто так 
и от зимовья-то он не ходил: 
или воды принесет, или дров,

осиповцы зимою, наморозив 
ее, выпустив пар из болот,, 
вывозили с делян спелый 
сосновый лес! Лишь за пол
ночь стали видны огни Мои- 
сееВки, запахло дымом, жи
льем, а слева от нас отчет
ливо обозначились зарева 
факелов Лугинецкого.

Вахтовый поселок лесору
бов я разглядел утром. Все 
здесь было устроено прочно, 
надежно, с учетом нужд че
ловека. Вместительная сто
ловая служила не только 
хозяевам, но и тем, кто за
возит и охраняет нефтяное 
оборудование. В одном месте 
на Чижапке осыпался, об
валился ярной берег и обна
жил нефтепровод. Гринашко 
обеспокоился, дозвонился 
тут же до нефтепроводной 
службы, а через полчаса сю
да уже прилетел вертолет с 
ремонтной бригадой. Было 
отрадно видеть, как быстро 
начали устранять возмож
ность аварии на нефтепро
воде...

Обо всем этом я в̂спомнил 
в свой августовский приезд 
в Осипово, поджидая Грина
шко. Дождить перестало. 
Ближе к вечеру показалось 
солнце и мягко, по-летнему 
озарило окрестности. От Чу- 
зика потянуло теплым ту
маном, запахло травами. 
Овсы, посеянные на задах 
огорода женой Ивана Алек
сандровича для подкормки 
коровы, засветились нежной, 
чуть седоватой зеленью. 
Гринашкинский сын Андрей, 
двенадцатилетний мальчик, 
сманил меня на рыбалку. 
Но долго удить не пришлось: 
с обхода покосов вернулся 
хозяин.

—  Кое-где только за косы 
взялись, а наши осиповцы 
сено свое давно в стога уло
жили, —  не без гордости 
сказал мне Гринашко.

—  Выходит, управились 
до паутов! —  вспомнил его 
поговорку.

—  Старались...
—  Что новенького?
—  На речке Пузе сейчас 

видел картину... Медведь в 
луже подкараулил лося и 
задавил. Лось —  бык-три- 
надцатилеток. Там такие ро
га, такая туша, а косолапый 
проволок его метров полста 
по березнику, точно бульдо
зер, проложил в мелколесье

(Окончание на 4-й стр.)

На острие пера

соловей - РЛЗВОИИИК
«Первое, что может броситься в глаза постороннему 

наблюдателю, — это хамский той, который позволяет себе 
В. М. Некрасов в обращении с рабочими цеха. Он подаы- 
вает их посвистом, при этом маня указательным паль
цем. И человек, старше его на добрый десяток лет, вы
нужден идти через весь цех. А  В. М. Некрасов, не назы
вая ни имеяи, ни фамилии, начинает свой монолог, кру
то пересыпая его нецензурщиной».

А. Барышев, Н. ItomtacBa, А. Тимофеев, всего 11
подписей.

...Чудо из чудес случи
лось в ремонтно-строитель
ном цехе производственного 
объединения «Томский неф
техимический комбинат». 
Никто толком не зна
ет, когда и как вселился в 
оболочку В. М. Некрасова 
старобылинный соловей- 
разбойник. Нет, внешне на
чальник РСЦ нисколько не 
{вменился. Выдает метамор
фозу лишь поведение В. М. 
Некрасова. Хочет он, к при
меру, позвать к себе плотни
ка,. члена цехового комитета 
профсоюза Николая Нико
лаевича Голубева, а вместо 
человеческих слов вылетает 
изо рта свист. Ни дать ни 
взять —  соловей-разбойник. 
А если все-таки пересилит 
себя, то изрьи'ает такие не
потребные вьфажения, что 
хоть милицию вызывай. Са
мое опасное, что В. М. Не
красов сам ничего за собой 
не замечает, а люди от него 
разбегаются.

Уходят, перевЩщтся в 
другие цехи. Да и не пооди
ночке. Осталось всего деся
ток столяров-плотников и 
столько же маляров. Бежа
ли от такого начальника 
Татьяна Горбунова, Татьяна 
Агафонова, отказалась от 
бригадирства Любовь Левиц
кая, а у столяров об этом 
заявил Константин Черны
шев.

Как случилось наважде
ние, так В. М. Некрасов и 
речь-то человеческую разу

чился понимать —  ему гово- 
рят̂  а он ничего и никого не 
слушает, поступает по-свое
му. Заработки людям как 
захочет, так и начислит. Кто 
скажет слово поперек, сразу 
зарплаты недосчитается. На
ряд-задания он относит к 
числу архисекретных доку
ментов и пуще всего бере
жет их от глаза самих рабо
чих. А вдруг узнают, какие 
и где он берет расценки! 
Могут пойти разные криво
толки. А так все шито-кры
то. Размер зарплаты он ус-  
танов^ в пределах 210— 220 
рублей. Можешь хоть круг
лые сутки «вкгшывать», 
больше заработать не даст. 
У столяра К. В. Чернышева 
пятый разряд, а получает 
одинаково с теми, у кого 
3-й и 4-й разряды.

Бывшая нормировщица 
Елена Галанова ушла в дру
гой цех, и ее обязанности 
долгое время вьшолнял мас
тер. Месяц назад в РСЦ по
явился новый экономист —  
нормировщик л. А. Медве
дева.

—  Учет? Расценки?—  пе
респрашивала она. —  Ничего 
пока не знаю. Мне за этот 
месяц ничего никто толком 
не ск£1зал.

—  А как же зарплата ра
бочим?

—  Мне дают наряды с уже 
проставленными расценка
ми, с указанными объема
ми. Остается перемножить и

отправить в бузсгалтерию...
Как же работать с таким 

«нормировщиком»? Но В. М. 
Некрасову, по-видимому, с 
таким специалистом удобно.

Странная особенность за
мечается в цехе: людей в 
коллективе всего ничего (да 
и те разбегаются), а в дни 
получки у кассы очередь 
человек в 60— 70, Устремля
ются к окошечку никому не 
известные люди и не извест
но что делающие. А полу
чают солидные суммы в 300 
— 400 рублей. Говорят, это 
временные работники, сов
местители, а то и всякого 
рода «калымщики». Вот для 
них В. М. Некрасов не жа
леет денег.

—  За такую оплату мы 
сами сможем и лучше, и бы
стрее сделать. Со временем 
бы не посчитались, —  гово
рят в коллективе РСЦ. Но 
начальник не привык при
слушиваться к своим рабо
чим. И плывут деньги на 
сторону.

...Идет по цеху В. М. Не
красов. Очень надо ему ска
зать что-то рабочему, но ни
как не может обратиться по- 
человечески. Следовало бы 
ска1эать пожилому и опыт
ному плотнику: «Здравст
вуй, Николай Николаевич». 
Вместо этого против воли 
начальника губы его скла- 
дьшаются в трубочку и в це
хе раздается резкий свист, 
потом рука сама поднимает
ся, указательный палец на
чинает загибаться —  к себе, 
от себя, опять к себе. Нава
ждение, да и только. А мо
жет, В. М. Некрасов заболел? 
Может, его лечить надо? 
Стоит об этом посоветовать
ся в партийком и профсо
юзном комитетах солидного 
и уважаемого предприятия.

п. колотовкин.

ня»ормация

В е т о  С Ш А
НЬЮ-ЙОРК. Подтверждая свою при

верженность политике государственного 
терроризма, США наложили вето на 
предложенный группой неприсоединив- 
шихся государств проект резолюции Со
вета Безопасности ООН, призывающий 
к полному и бетотлагательному вьтол- 
нению решения Международного суда, 
принятого им 27 июня по жалобе Ника
рагуа. Вашингтон, как известно, отка
зался подчиниться этому решению и 
прекратить агрессию против Никарагуа.

Американский делегат проголосовал 
против проекта, подтверждающего, что 
в соответствии с Уставом ООН Между
народный суд является главным судеб
ным органом ООН и каждое государство 
обязано выполнять его решения по тому 
делу, стороной в кото1Юм оно является. 
За проект проголосовали 11 членов Со

вета Безопасности, 3 — Англия, Таиланд, 
Франция —  воздержались.

Обсуждение Советом Безопасности по
ложения в Центральной Америке, сло
жившегося в связи с действиями США, 
показало, что международное сообщест
во решительно требует прекращения им
периалистического вмешательства в де
ла народов Центргщьной Америки, вы
ступает за ргкзрешение кризисной ситуа
ции в этом регионе путем мирного уре
гулирования на справедливой основе о6- 
щепрюнанных норм международного 
права. Поэтому американское вето вы
звало возмущение представителей меж
дународного сообщества. Они расцени
вают его как красноречивое подтвщ>ж- 
дение намерения Вашингтона продол
жать в Центральной Америке политику 
международного разбоя в попытке за
душить сандинистскую революцию.

Суд над Х а з е н ф у с о м
МАНАГУА. 30. Около сотни докумен

тов, убедительно свидетельствующих о 
причастности агентов ЦРУ к преступ
ным акциям против сандинистской ре
волюции, передало министерство юсти
ции Никарагуа народному трибуналу 
Манагуа* который ведет судебное рас
следование дела американского летчи
ка Хазенфуса. Он обвиняется в терро
ризме и нарушении безопасности рес
публики.

Маршрутный лист самолета ЦРУ 
С-123, сбитого 5 октября в южной зоне 
Никарагуа, тексты радиопереговоров 
экипажа и другие документы не остав
ляют сомнения в том, что нарушитель 
поднялся в воздух с сальвадорской во
енной базы в Илопанго, контролируемой 
Пентагоном, и нарушил воздушное про
странство Никарагуа с преступными це
лями. Трибуналу представлены видео

материалы, сделанные на месте падения 
самолета. Под его горящими обломками 
хорошо видны автоматические винтов
ки, коробки с патронами, взрывные уст
ройства, предназначенные для снабже
ния контрас.

В руки трибунала попали также лич
ные документы Хазенфуса, свидетель
ствующие о его службе на базе в Ило
панго и неоднократном участии в пи
ратских рейдах в Никарагуа. На следст
вии, а также в интервью американской 
телеком1пан1йи Хазенфус признал, что 
был завербован ЦРУ США.

Документы двух других американских 
летчиков, погибших в самолете, проли
вают свет на их связь с высокопостав
ленными лицами и некоторыми органи
зациями США, поддерживающими ни
карагуанскую вооруженную контррево
люцию.

«Временно уволенные»
РИМ. 30. в итальянской области Пье

монт насчитывается примерно 20 тысяч 
«временно уволенных». Кто они такие, 
каковы их проблемы и дальнейшие 
перспективы на жизнь —  эти вопросы 
обсуждались на семинаре, состоявшем
ся в Турине, по инициативе местных 
властей. К числу этих людей относятся 
те, кто уже более двух лет не имеет по
стоянной ра&зты. В основном это трудя
щиеся с прюмышленных предприятий, 
администрация которых сокращает чи
сло своих рабочих и служащих под пред
логом экономических и финансовых 
трудностей, перепроизводства и «рекон
струкции». Многим из них уже за 50. 
Это —  предпенсионный возраст, и пред
приниматели не спешат восстановить их

НАМИБИЯ. Боле* 7 тысяч 
человек приняли участие в : 
менифестации, посаящан- 
ной 20-летию начала осво
бодительной борьбы нами
бийского народа против ра
систов ЮАР под руковод
ством Народной организа
ции . Юго-Западной Африки 
(СВАПО). Выступиашие в 
ходе манифестации орато
ры подчеркнули, что не-, 
смотря на фирокую эно- 
номнчасную . и военную 
помощь, которую админи
страция США оказывает 
расистскому режиму ЮАР,
СВАПО будет продолжать 
борьбу за освобождение 
Намибии от южноафрикан
ских оккупантов до полной 
победы. За 20 лат сущест
вования 'Народно-освободи
тельной армии Намибии 
(ПЛАН) ее бойцы уничто
жили сотни солдат про
тивника, вынудили раси
стов увеличить свою оииу- 
пационную армию до 1б0 
тысяч чаловон. Война в 
Намибии обходится режиму 
апартеида во многие мил
лионы долларов.

НА СНИМКЕ: участники
манифестации в ВиндхУне.

Телефото Рейтар—ТАСС.

на работе, предпочитая более молодых. 
В данном случае 1>ечь идет о «замаски
рованной безработице», заявил член об
ластного совета Пьеро Дженовезе, за
нимающийся вопросами труда. Эта про
блема, отмечалось„.на,,Н5а5)ече̂ в, Турине,, 
приобрела тревцжныёк масштабы, за'я?»-. 
гивая с каждым , годом асе больше лю
дей, коверкая многие человеческие судь
бы.

В списках «временно уволенных» по 
всей стране насчитьшается несколько 
сот тысяч человек. Кто неделю, кто ме
сяц, а кто годами состоит в них. Зарпла
ту за период своего «вьтужденного от
пуска» они получают в урезанном виде 
и в зависимости от категории, к которой 
причислены.

О  ЧЕМ  
ПИ Ш УТ  
ГА ЗЕТЫ  
М ИРА

Советско - американ
ская встреча на высшем 
уровне в Рейкьявике бы
ла необходима. То, что 
было достигнуто там, яв
ляется серьезной основой, 
на которой можно сози
дать будущее человечест
ва при условии, что США 
проявят готовность трез
во оценить обстановку и 
отношения с Советским 
Оэюзом, найдут в себе 
смелость откгкзаться вести 
пехюговоры с Советским 
Союзом с позиции силы. 
Так считает болгарская 
«Работническо дело», 
анализирующая итоги ис
ландской встречи.

Японская «Санкэй сим- 
бун», анализируя «объяс
нения» администрации 
США по поводу достигну
той на встрече в Рейкь
явике договоренности о 
ликвидации в течение 10 
лет стратегических на
ступательных вооруже
ний, пишет: «После того
как Советский Союз рас
крыл содержание этой 
договоренности. Белый 
дом оказедся в полном 
замешательстве, выдвигая 
одно за другим противо
речивые объяснения». Га
зета обращает внимание 
на тот факт, что Белый 
дом не опроверг заявле
ний советской стороны, но 
отказался обнародовать 
записи высказьшаний 
президента на встрече в 
Рейкьявике.

Ряд материалов газеты 
посвящают открываю
щейся 4 ноября в Вене на 
уровне министров иност
ранных дел встрече госу
дарств —  участников Со
вещания по безопасности 
и сотрудничеству в Евро
пе.

Индийская «Таймс оф 
Индиа» пишет об испы
танной временем ’дружбе 
между СССР и Индией. 
Касаясь политики Совет
ского'Союза в Азиатском 
регионе, газета указьша- 
ет, что в Индии положи
тельно оценивают совет
скую концепцию обеспе
чения безопасности в Ази
атско-Тихоокеанском ре
гионе, которая включает 
все страны и не направ
лена против кого-либо..

Английские газеты со
общают о решении прави
тельства Великобрита
нии ввести с 1 февраля 
будущего года 150-миль
ную «охранную зону» во
круг. оккупированных Ве
ликобританией Мальвин
ских (Фолклендских) ост
ровов под предлогом «за
щиты рыбных запасов» в 
этом районе Атлантики. 
Отмечается, что прави
тельство Аргентины резко 
осудило решение Лондона, 
рассматривая его как «по
сягательство на суверени
тет Аргентины».

Интервью 
из тюрьмы

НЬЮ-ЙОРК. 30. «За 
многие годы, проведенные 
мною в тюремной камегю, 
я воочию убедился в том, 
что в США имеются де
сятки, а возможно, сот
ни политических заклю
ченных», —  заявил вид
ный борец за права аме
риканских индейцев Лео
нард Пелтиер, который 
сам был брошен амери
канскими властями за 
решетку на основании 
насквозь лживых обвине
ний.

В интервью, данном по 
теле<^^у корр. ТАСС 
Максиму Князькову, он 
рассказал, что неодно
кратно встречал в тюрем
ных застенках американ
цев, попавших туда за 
свои политические убеж
дения. Политзаключен
ных в США стало особен
но много с приходом к 
власти администрации 
Рейгана, которая, при
крываясь демагогически
ми обвинениями в адрес 
других «ран, развернула 
фронтальное наступление 
на права человека.

Наемничество  
процветает в США

НЬЮ-ЙОРК. 30. Эдвард 
Диарборн —  бывший воен
ный летчик с 25-летним ста
жем. Он выполнил сотни 
секретных миссий ЦРУ в 
Конго, Лаосе, Южной Роде
зии, Вьетнаме, Афганистане. 
Сейчас он только Что вер
нулся из Никарагуа, куда 
доставил на самолете С-123 
крупную партию оружия 
для контрас. «Я —  наемник 
и нисколько не стыжусь сво
ей профессии, —  спокойно

заявил он в интервью теле
компании Эй-би-си. —  Я го
тов служить тому, кто мне 
прилично заплатит и кому 
понадобится мой опыт». Эд
вард и его брат являются 
членами организации «Олд 
бойз нетуорк» —  одной из 
трех десятков груттаровок 
наемников США.

Точная численность этой 
«армии» не известна. По не
которым оценкам конгресса 
США, она колеблется от 5

до 10 тыс. человек. По дан
ным же американской пе
чати, она уже давно перева
лила за 20 тыс., но бесспор
но одно: количество «солдат 
удачи» с каждым годом ра
стет. По всей стране разбро
саны военизированные ла
геря и специальные школы, 
где приобретают навыки ве
дения войны те, кто потом 
за солидные вознагражде
ния будет пулями или шты
ками защищать прогнившие 
проамериканские режимы, 
осуществлять диверсии и ве
сти военные действия про
тив правительств, отказьгаа- 
ющихся идти в фарватере 
вашингтонской политики.

В обстановке  секретности
ИСЛАМАБАД. 30. Разра

ботка и координация планов 
дальнейшего расширения 
необъявленной войны про
тив Демократической Рес
публики Афганистан —  та
кова, по сведениям местной 
печати, главная цель прохо
дящего в Исламабаде в об
становке секретности так 
нальгааемото американо-па
кистанского форума. В нем 
принимают участие высоко

поставленные сотрудники 
Белого дома, госдепарта
мента США, эксперты Аме
риканского совета нацио
нальной безопасности, а так
же пакистанские официаль
ные представители и специ
алисты.

Как явствует из сообщения 
газеты «Муслим», выступив
шие на встрече американ
ские эмиссары в один голос 
требовали «ужесточения»

антиафганского курса исла
мабадского режима. С целью 
ahjTHBHaannH террористиче
ской деятельности против 
ДРА заокеанские визитеры 
настаивали, в частности, на 
увеличении бандам окопав
шихся на афганской терри
тории душманов американ
ской «помощи», которая, как 
известно, заключается в по
ставках оружия и боеприпа
сов.
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полосу! След у медведя —  
два моих сапога. Сила сло
мила силу. Недаром в тайге 
хозяин. Лицензий с него не 
спрашивают...

Мы примостились на брев
нышке, наполовину замы
том песком, я приготовился 
слушать его и расспраши
вать. Любопытно мне было 
узнать, как участвуют оси 
повцы в делах пудинскнх 
нефтяников. Выяснилась 
картина отрадная; лесоуча
сток заготовил сорок тысяч 
кубометров древесины, зна
чительно перекрыв план. Ос
новной «урожай» пришелся 
на площади, отведенные пол 
разбуривание: семь буровых 
кустов полностью были ос
вобождены от леса, десять 
кустов подготовлены к вы
рубке. Заготовленные хлы
сты тут же укладывали в 
дорогу, мостили подъезды к 
скважинам. Пока лесорубы 
жили в балках нефтяников, 
но теперь придется ставить 
свои вагончики, потому что 
в новом году предстоит брать 
семьдесят пять тькяч кубов 
на Герасимовской площади. 
Здесь у лесников появятся 
собственная ремонтная ма
стерская, электросварочный 
агрегат, челюстной погруз
чик, столовая.

Я спросил Ивана Алексан
дровича:

—  Вам более чем удвоили 
план по заготовке леса —  
выполнимо ли это?

—  Ускорение нас не мог
ло не коснуться. План боль
шой, и работать придется, я

ли школу, отремонтировали 
больницу, переделали коче
гарку. В детском саду, в ма
газине будет устойчивое те
пло. Будем запускать пило
раму —  дадим материгьлдля 
тех, кто строится. За июль— 
тринадцать тысяч рублей

Большая, конечно, честь, но 
и заслуженная; ведь первое 
место в соревновании мы 
взяли Не только по объеди
нению —  по стране. Лес для 
трехмиллионного брали все 
на той же Чижапке. Заго
товлял Алексей Шевченко,

бы сказал, позубастей. Мы 
разворотливей стали. Посе
лок у нас давно трезвый. От 
свободной продажи водки 
еще до Указа избавились. 
Далось нелегко, признаюсь. 
По субботам наш участковый 
Кардаполов и я поднимали 
все службы —  проверяли га
раж, общежитие, клуб. Дис
циплина окрепла. Наш лесо
пункт работает стабильно 
вот уже не один год. К зиме 
подготовились, строим. Сда-

экономии по фонду заработ
ной платы...

Подвернула моторная лод
ка, на берег вышел БучеЛь- 
ников, весело поздоровался. 
Привез с покосных лугов ди
кой малины.

—  Приходите вечером есть 
с молоком.

—  Спасибо, может, зайдем, 
—  ответил Гринашко и про
должал: —  О чем еще стоит 
сказать? Вот в марте этого 
года нам поручили вывезти 
трехмиллионный кубометр.

разделывал Иван Еремица. 
Федор Чабан грузил, Нико
лай Кудашов разгружал, а 
вывозил шо<^р Афанасий 
Коровин. Все они люди до
стойные, в работе опора...

Я напомнил Р1вану Алек
сандровичу, как мы в прош
лом году хорошо по тайге 
походили. Он рассьшчато 
рассмеялся:

—  Ходить полезно, когда 
не без дела. Все же кое-ка
кие массивы хвойника я

приглядел тогда для шпалы. 
Места пометил, где можно 
дорогу спрямить, чтобы на
чать вывозить древесину до 
весны. А весной и без того 
дела хватает. Лихо мы ны
нче сплав провели! Вот это 
действительно...

Работы по сплаву нача
лись в Осипове с двадцать 
девятого апреля. Лес стал
кивали с берегов круглые 
сзггки. Его впервые надо бы
ло прогнать до Прокопа —  
почти триста километров. По
года была —  тьма; сплошной 
снег с дождем.

—  Кроились как завод
ные, —  рассказывал Грина
шко. —  Работа объединила 
всех. Я сам с багром, участ
ковый Иван Кардаполов то
же. Бульдозерист Александр 
Бучельников не знал отды
ха. О таких, как он, можно 
сказать: винтовой человек.
Вода помотала; двое суток 
подряд прибьгаала по полто
ра метра. Весь лес с нижне
го склада ушел на место и 
вовремя. По берегам бревна 
не разнесло, и реки были 
свободны для прохода судов 
уже четвертого мая. А пя!го- 
го началась навигация, по
шли баржи с грузами для 
Кедрового...

Я пробыл в августе в Оси
пове четыре дня. Перед са

мым отъездом пригласили на 
отчетно -  выборное профсо
юзное собрание. Об успехах 
лесопункта говорилось и 
здесь немало. А претензий 
больше всего было высказа
но орсу Парабельского лес
промхоза. Нерасторопность 
его начальника Александра 
Николаевича Обыскалова 
кгис-то очень отчетливо ил
люстрировалась тем, что в 
магазине у себя осиповцы 
не видят ни соков, ни воды, 
ни яиц. Нет рабочей одеж
ды, кепок, нижнего белья. 
Осиповский печник Иван Ти
мофеевич Проститов, чело
век «е без юмора, насмешил 
все собрание, сказав, что вы
нужден был вместо трусов 
покупать для себя... женские 
колготки...

После собрания Гринашко 
досадовал, что люди живут 
здесь молчаливые— могли бы 
высыпать недостатков по
больше. Пусто стало’ на скла
де запасных частей. Мало 
дают новой техники. В ра
бочей столовой —  хек да 
минтай. А было бы справед
ливо вышестоящему руко
водству так поступать: кто
хорошо работает, того и не 
забывать во всем.

Да будет это усльпиано.
Осипово
Томск.

Парабель

в

0

Вдохновение
в  прошлом шахматном выпуске мы рассказали 

о матче претендентов на шахматную корону в Ри-
__ге. И пообещали рассказать о ленинградском матче.

Замечательно, что посде его завершёния стра
сти не улеглись, а в шахматном мире продолжа
ются тайфуны, не грозящие оборнуться даже крат
ковременным штилем. Наш корреспондент А. Оста
пенко побывал в Ленинграде, и мы предоставля,ем 
вниманию читателей его заметки.

I  Г J
Киноэкран ноября

Георгий Васильевич Чиче
рин. Верный соратник Ле- 

• нина, первый нарком иност
ранных дел молодой Рес
публики Советов, он стоял у 
истоков мирной ленинской 
внешней политики. Окружа- 
ющих пленяли его живой 
ум, внутренняя страстность, 
обаяние подлинной высокой 
культуры. Талант Чичерина 
—  политика и дипломата —  
особенно ярко проявился на 
Генуэзской конференции в 
1922 году, когда страны Ан
танты пытались восстребо- 
вать с Советской республи
ки гигантские суммы в уп
лату долгов царской России. 
Этому легендарному челове
ку посвящен художествен
ный фильм «Чичерин» 
(«Мосфильм»). Образ Геор
гия Васильевича создал по
пулярный актер Леонид Фи
латов. Томичи увидят эту 
картину, полную граждан
ского пафоса, в дни праздно
вания 69-й годовщины Ок
тября.

...Когда поверх дарствен
ных червонцев на поднос ле
гла сотенная купюра, празд
ничная атмосфера свадебно
го застолья как бы угасла. 
Вместе с хозяином «сотен
ной» и его дружками в зал 
вошла тревога. И вот уже 
звон разбитого стекла и 
первая драка... Собственно, 
уже в самом названии худо
жественного фильма сту
дии им. А. Довженко «Обви
няется свадьба» заключено 
нечто трагическое. Публици
стичность картины не толь
ко в том, какой бедой может 
обернуться пьянство. Для 
создателей ленты —  сцена
ристов К. Ершова, Р. Фата- 
«иева и режиссера А. Иты- 
гилова это и повод к серь
езному разговору о безду
ховности как социальном 
зле. В фильме много знако- 
мьйс актерских имен: О. Ма- 
тешко, Н. Гринько, С. Нико
ненко, В. Павлов, Л. Бори
сов.

...Они выбрали поляну по
дальше от людских глаз. 
Отмерены шаги, поднято 
оружие. Дуэль. Нет, это не 
19-й век. Картина «Храни 
меня, мой талисман» (кино
студия им. А. Довженко) —  
о наших современниках, мо
лодых интеллигентных лю- 
дях. Задеты честь и досто
инство одного из них. И вот 
дуэль. Фильм вызывает спо
ры. активное, неравнодуш

ное отношение. К этому и 
стремились его создатели —  
драматург Р. Ибрагимбеков 
(«Белое солнце пустыни», 
«Допрос», «Перед закрытой 
дверью», «Парк») и режис
сер Р. Балаян, чья предыду
щая лента «Полеты во сне и 
наяву» вызвала огромный 
интерес. Их цель в новом 
фильме —  выяснить цену 
представлений современного 
человека о чести и достоин
стве. В этом им помогает 
талантливая игра популяр
ных актеров —  Олега Яй- 
ковского, Татьяны Друбич, 
Александра Абдулова. Инте. 
ресно отметить, что поэт и 
писатель Булат Окуджава, 
а также актер и режиссер 
Михаил Козаков сыграли на 
экране самих себя —  стра
стных поклонников творче
ства А. С. Пушкина.

...В этой немолодой супру
жеской паре для юных 
влюбленных Зои и Толи все 
было притягательно: мягкий 
юмор, манера общения, неж
ность, удивительная долго
вечность любви. Идеальный 
пример для подражания? В 
действительности ситуация 
в фильме Р. Нахапетова 
«Зонтик для новобрачных» 
(«Мосфильм») несколько 
иная. Основная тема творче
ства режиссера —  тема люб
ви —  предстает здесь в кол
лизиях драматичных, за
ставляет задуматься о цене 
счастья, о нравственном вы
боре. С подкупающей ис
кренностью создают образы 
своих героев актеры Алек
сей Баталов, Ниеле Ожели- 
те, Вера Глаголева.

Мужеству и героизму со
ветского человека в годы 
Великой Отечественной вой
ны посвящены остросюжет
ные героико-романтические 
драмы студии им. М. Горь
кого «Постарайся остаться 
живым» и «Баллада о ста
ром оружии», а также соз
данная на киностудии им. 
А. Довженко картина «И, 
никто на свете».

В свое время на наших 
экранах с большим успехом 
прошли киноленты «Ошиб
ка резидента», «Судьба ре
зидента», «Возвращение ре
зидента». Историю судьбы 
сына белоэмигранта Тулье- 
ва, который' в течение не
скольких лет, рискуя жи
знью, помог£1л органам гос
безопасности в разоблачении 
агентов, засылаемых в 
СССР, продолжает • новый

фильм «Конец операции 
«Резидент» (киностудия
им. М. Горького). В гладной 
роли, как и в предыдущих 
картинах, снялся Георгий 
Жженов.

Многие томичи видели на 
сцене областного театра 
пьесу А. Гельмана «Ненор
мальная Коптяева». В нояб
ре на экраны выходит кино
версия этой пьесы под на
званием «Зина-Зинуля» 
(«Мосфильм»). В главной 
роли —  Евгения Глушенко.

Пятнадцатилетние акселе- 
раты, растущие в услови
ях материального благопо
лучия, подростки середины 
восьмидесятых.... Какими 
людьми войдут они в само
стоятельную жизнь? Заду
маться над этим нам пред
лагает фильм «Танцы на 
крыше» (киностудия им. 
М. Горького).

В основу сценария нового 
фильма «Гонка века» («Мос
фильм») легли подлинные 
события; кругосветная па
русная гонка «Золотой гло
бус», стартовавшая из Ан
глии в 1983 году. Находясь в 
этой стране, журналист-ме
ждународник В. Дунаев 
стал свидетелем разьирав- 
шейся в ходе гонки траге
дии. По его сценарию и со
здана кинолента.

Новые зарубежные ленты 
ноябрьского репертуара; по
литический фильм о собы
тиях в Никарагуа «Под ог
нем» (США) и китайская 
мелодрама о матери-одиноч- 
ке «Под мостом».

Школьники в ноябрьские 
каникулы увидят художест
венные фильмы о своих 
сверстниках «Под знаком 
однорогой коровы» (киносту
дия им. М. Горького), «Про
делки близнецов» (Польша) 
и забавные «мультики» —  
«Трое на острове», «Ржавый 
рыцарь», «Солнышко и сне- 
жные человечки» и другие.

На документальный экран 
выходит первый фильм из 
цикла, посвященного про
блемам развития мировой 
культуры и информации, 
принципиальным вопросам 
современной идеологической 
борьбы. Он называется «Гло
бальный прессинг». Фильм 
первый— «Рождено в Амери
ке» (прюизводство Ленин
градской студии докумен
тальных фильмов).

Г. ГАЛАНОВА.
• • •

НА СНИМКЕ: кадр из 
фильма «Чичерин».

Пасмурным ̂  вечером, два месяца 
назад, элегантный, сверкающий «Ил-62», 
прибывший рейсом из Лондона, медлен
но вырулил на стоянку. И по трапу, 
как по символическому мостику, связы
вающему две половины матча, на ленин
градскую землю спустились А. Карпов 
и Г. Каспаров. Дождь, встретивший 
гроссмейстеров в аэропорту, словно 
смыл впечатления от первой половины 
матча, и, отвечая на первые вопросы 
журналистов тзт же, в здании аэропор
та, оба гроссмейстера заявили, что для 
каждого из них в Ленинграде начинает
ся по существу новый матч.

Резкая смена климата произошла и 
на шахматной доске, где уже в четыр
надцатой партии Каспаров решил вновь 
вернуться к первому ходу королевской 
пешкой (напомню, что в предыдущем 
матче счет побед при 1. е2 —  е4 был 
3:0 в пользу черных). Результатом дис
пута в испанской партии стало преиму
щество в счете чемпиона мира в три 
очка, посДе чего мало кто верил в бое
способность экс-чемпиона. Но Карпов 
уже в который раз доказал, что боеви
тости и самообладания ему не занимать . 
и поражения действуют на него только 
мобилизующе.

Загадкой для зрителей и журнали

стов стали тайм-ауты соперников. 
Чемпион мира взял перерыв после вы
игранной четырнадцатой партии, ведя в 
счете с перевесом в два очка. А экс
чемпион —  после серии из трех побед. 
Создавалось впечатление, _ что соперни
ки «по-джентльменски»’ предлагают 
друг другу возможность восстановить 
силы после поражения.

Когда же лимиты тайм-аутов были 
исчерпаны, а напряжение в матче до
стигло кульминации, крепче оказались 
нервы у Каспарова, который, исполь
зуя преимущество белого цвета, побе
дил в 22-й партии.

Решающая 23-я партия оказалась 
еще и юбилейной, 750-й, сьиранной за 
шахматную корону за столетнюю исто
рию этих матчей. Однако юбилейная 
торжественность никак не повлияла на 
глубину замыслов. Гроссмейстер Мари- 
отти, выступая на страницах милан
ской газеты «Коррьере делла сера», при
знался, что он «не понимает больше по
ловины ходов, которые делают сопер
ники».

Да, «унылая пора» творчески вдох
новляет не только поэтов, но и служи
телей музы шахматной, о чем свиде
тельствуют последние матчи за шах
матную корону.

Э К С П Р Е С С  - БЮ ЛЛЕТЕНЬ
Один из обладателей 

путевки в финал опреде
лится в последнем туре по
луфинала первенства обла
сти в личной встрече А. Пет
рова (спортклуб «Кедр») с 
А. Никитиным (школа №51). 
Всего в турнире, проходя
щем по швейцарской систе
ме, участвуют 60 шахмати
стов.

* * •
В полуфинале личного 

первенства области среди 
женщин лидируют, потеряв 
всего по полтора очка, 
Е. Гельфанд («Буревест- 
.ник») и Т. Шадрина (шко
ла № 43).

• » »
В тройке призеров лично

го первенства шахматного 
клуба — , И. Мезенцев,

А. Марморштейн и Ю. Ко- 
шельский (все «Буревест
ник»), Последний тур ре
шит, в каком порядке фи
нишируют участники.

• * »
Как минимум, дележ пер

вого места в молодежном 
первенстве города (до -25 
лет) обеспечил себе за два 
тура до финиша О. Лоску
тов («Спартак»).• * *

Новосибирск. Сборная 
команда Томского облсовета 
ДСО «Буревестник» в 1/8 фи
нала первенства РСФСР ус
тупила здесь хозяевам. В 
нашей команде следует от
метить лишь выступление 
Г. Браславского (ТПИ), вы
игравшего на первой доске 
обе партии.

Ваш ход, 
гроссмейстер

Продолжается матч чи
тателей «Красного знаме
ни» с грцссмейстером 
А. Соколовым. Почта чи
тателей предложила вам 
много вариантов, среди 
которых большинство 
склонялось к такому 
продолжению:

1. е2 — е4 за белых, 
1... е7 — е6 черными.

На что гроссмейстер 
ответил:

1... с7 — с5 черными и 
2. d2 — d4 белыми.

Свои предложения при
сылайте в редакцию в 
течение недели на от
крытках с пометкой 
«Шахматный выпуск».

Письмо болельщика

Что случилось с «Манометром»?
Итоги выступления томского «Маяоме^а» в прошед- 

щем сезоне вызвали одни огорчения. Двенадцатое ме
сто в табели о рангах — несомввнный .провал. Хо
тя, если посмотреть с точки зрения качества игры, та
кой результат еще и неплох. Четвертое, восьмое, двенад. 
цатце м.еста в турнирной таблице — таков путь «Мано
метра» за последние три сезона.

И неспециалисту ясно, 
что команда заметно сдала 
в физической подготовке, 
игроки часто выглядели на 
поле статистами, действо
вали вяло и безвольно. По
хоже, их не особенно волно
вал результат встреч. От
сутствие наигранных такти
ческих схем, дисциплины, 
отработанной взаимозаме
няемости позволяло сопер
никам не раз ставить ох
рану «Манометра» в тупик, 
заметно снизило наступа- 
 ̂тельную мощь команды. Не 

, случайно наши футболисты 
забили только 20 мячей в 
ворота соперников— почти в 
два раза меньше, чем в

прошлом сезоне. А отстава
ние от призеров составило 
15 очков!

Кроме того, в самое тяже
лое для команды время на
чали происходить непонят
ные болельщикам перемены. 
Покинул коллектив ряд 
ведущих игроков, ее ветера
нов, ушел и начальник 
команды. В «Манометре» яв
но хромает дисциплина 
футболистов, реЗко возрос
ло число нарушений, кара
емых карточками. Есть в 
этом «букете* красная--Жид- 
кова и три желтых —  «ре
кордсмена» по предупреж
дениям Франка. Создается 
впечатление, что воспита

тельной работой в команде 
никто не занимается.

Из публикаций централь
ной прессы мы, болель
щики, видим, что после 
каких-либо турниров тре
неры отчитьгааются пе
ред огромной аудиторией 
любителей футбола. Небе
зынтересно было бы послу
шать старшего тренера «Ма
нометра» Н. В. Агафонова, 
его объяснения случивше
муся. Ведь все дела коман
ды для томских боладьщи- 
ков остаются тайной за се
мью печатями. Если в про
шлом году поклонники фут
бола имели возможность 
встретиться с игроками и 
руководством, то ньшче они 
были лишены даже этого. А 
ведь беды «Манометра» —  
это и беды всех почитателей 
команды, кому небезразлич
на судьба томского футбола.

А. ПРОХОРОВ.
г. Томск.

Сегодня— облачно с прояс»

нениями, временами слабый 
снег, ветер западный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура о— 5, в Томске 1— 3
градуса мороза.

2— 3 ноября —  облачно с

прояснениями, местами сла
бый снег, ветер западный, 
7— 12 метров в секунду, 
температура ночью 2— 7, по 
восточным районам 10— 15, 
днем 0— 5 градусов мороза.

Т е л е в и д е н и е
СУББОТА, t НОЯБРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — «Время». 8.45 — «От
чего и почему?» 9.15 — Кон
церт ансамбля скрипачей 
«Кантилена». 9.40 — «Человек. 
Земля. Вселенная». 10.10 — 
«Городские — деревенские». 
Документальный телефильм. 
11.05 — «Родительский день
— суббота». 11.35 — «Алжир
— белый город». Киноочерк. 
11.55 — «Поет Фидан Касимо
ва». 12.05 — «Для всех и для 
каждого». 12.35 ■=— «Памятни
ки Отечества»., Телевизионный 
альманах. 13.35 — Концерт 
Государственного академиче
ского симфонического оркест
ра СССР. Дирижеры — народ
ный артист СССР Е. Светла
нов и Б. Демченко. В переры
ве (14.35) — «Сегодня в ми
ре». 15.30 — К юбилею Вели
кого Октября. «Истории не
меркнущие строки». «Синяя 
тетрадь». Художественный 
фильм. 17.15 — «Очевидное — 
невероятное». 18.20 — Мульт
фильм. 16.50 — На вопросы 
телезрителей отвечает акаде
мик В. Г. Афанасьев. 19.20 — 
«Впервые на экране ЦТ». 
«Тайна виллы «Грета». Худо
жественный фильм. 21.00 — 
«Время», 21.30 — «В субботу 
вечером». «Музыкальный ринг». 
Эстрадная программа с уча
стием В. Леонтьева. 22.45 — 
Новости. 22.50 — «У  Сурикова 
в Пензе»: Телефильм. 23̂ 00 — 
Чемпионат СССР по футболу. 
«Динамо» (Тбилиси) — «Спар
так». Международная товари
щеская встреча по хоккею.

Сборная ЧССР cccfp. сборная

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Документальный 
телефильм. 8.30 — Ритмиче
ская гимнастика. 9.15 — «Ка
менные оды. Скульптор Яак 
Соанс». Премьера докумен
тального телефильма. 9.40 —
«Утренняя почта». 10.10 —
«Мировая художественная
культура». Габриэль Гарсиа 
Маркес. 11.10 — «Музыка в 
памятниках архитектуры». Пе
редача с участием итальян
ского певца Б. Себастьяна. 
12.10 — Концерт. 12.45 —
«День рождения». Художествен
ный фильм. 14,05 — Диалоги 
о литературе. 15.20 — Премье
ра спектакля Молдавского го
сударственного академическо
го музыкально - драматиче
ского театра им. А. С. Пушкина 
«Сны пустыни». 17.35 — «Ку
да скачет всадник». Об отно
шении подростков к живот
ным. 17.55 — «Огневой вы 
человек». Документальный те
лефильм. 19.00 — Хоровые
произведения С. Танеева. 19.15 
— Изобразительное искусство. 
Обозрение. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 —
Концерт заслуженных арти
сток Армянской ССР
К. и Р. Лисициан. 21.00 —
«Время». 21.30 — «Ненагляд
ный мой». Художественный 
телефильм.

Редактор
н. Г. нЕСТЕРБгаео.
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Театр
ДРАМЫ

1 ноября. «Миссис Пайпер 
■едет следствие» — 19.

2 ноября. «Царевна - лягуш- 
12. «Ретро»—19.на»

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 ноября. «Возвращение ре

зидента» (две серии) — 16-20. 
19, 21-30. «Новые принлюча- 
ния неуловимых» — 9 . ю-50 
12-40. 14-30. ■

им.ени М. ГОРЬКОГО
1 ноября. «Женихи» — 

8-40. 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17. 
18-40, 20-20, 22. «Свора» — 
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. «Илья Глазунов» — 9. 
10, 11. 12, 20. «Канкан в Анг
лийском парке» — 1 3 . 14-40
16-20. 18-10, 21.

«ОКТЯБРЬ»
1 ноября, «в 12 часов при- 

дет Босс» — 8-40, 12, 13-40,
15-20, 17. 18-40, 20-20,
22. «Жвнихи» — 9. 12-40, 1 6 -2 0 . 
«Письма мертвого человека» 
— 10-50, 14-30, 18-10, 20,21-50. 
«Босоногий Ган» — 10-30. 

«ПИОНЕР»
1 ноября. Мульсборник — 

9, 10-40, 12-20. «Проделки
близнецов» — 14, 15-40. «Жв- 

(да* серии) —17-20, 20-20.
имени И. ЧЕРНЬК  

1 ноября. «Радуга» — 9. 
10-40, 12-20, 14. «От зарплаты 
до зарплаты» —16, 17-40, 19-20, 
2 1 . «Жестокость»—9, 10-40.
12-20, 14. 16. 19-20, 21. Не
деля политического фильма. 
«Репортаж из бездны» — 
17-40.

«СИБИРЯК»
1 ноября. «Зловредное воси- 

Ресаньа» — 9-20. «Бармен из 
«Золотого якоря» — 1 1 . 12-40 
14-20, 16, 17-40. 19-20, 21,

«АВАНГАРД»
1 ноября. «Соучастие в 

убийства» — 17. 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
1 ноября. «Слад сокола» —

17. 19.

Томский театр драмы 

РЕПЕРТУАР НА НОЯБРЬ

2 Александр Галин
«РЕТРО»

12, 16, 23, 26, 30 Александр Островский
«ДОХОДНОЕ МЕСТО»

15, 22 Пьер Шено
«А  ДНЕМ ОН НИ НА ЧТО НЕ ЖАЛОВАЛСЯ..^»

® . . .  — ___— Степан Лобозеров
«МАЛЕНЬКИЙ СПЕКТАКЛЬ НА ЛОНЕ ПРИРОДЫ»

^ Алексей Дударев
«ПОРОГ»

13, 19 Ион Друцз
«ПТИЦЫ НАШЕЙ МОЛОДОСТИ»

1̂  Джером Килти
«МИЛЫЙ ЛЖЕЦ»

1, 11, 25, 28, 29 Л. Стумбре, У. Верзинь, М. Браун
, «ПОВЕСТЬ О МАУГЛИ»

3> 28, 29 В. Коростылев, М. Львовский
«ДИМКА-НЕВИДИМКА»

2, 9, 16, 25, 30 Галина Соколова
«ЦАРЕВНА-ЛЯГУШКА»

3, ,7, 18, 27 Владимир Губарев
«РАЙОН ПОСАДКИ НЕИЗВЕСТЕН»

Начало спектаклей; дневных —  в 12 часов, вечерних —  
в 19 часов.

За справками обращаться по телефонам: 2-29-04— касса, 
2-28-46 —  главный администратор, 2-21-60 —  заместитель 
директора.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ И ГОСТИ ГОРОДА!

Предприятия второго треста столовых приглашают вас 
посетить предпраздничяые выставки-продажи кондитер
ских и кулинарных изделий 6 ноября.

в столовой № 44, ул. Смирнова —  в 12 часов; 
в столовой № 48, ул. Беринга (магазин-кулинария), ул. 

Лазо —  в 16 часов; Каштан, ул. 79-й гвардейской дивизии
—  в 16 часов;

в ресторанах: «Север» —  матааин-кулинария —  в 16 ча
сов, «Осень» —  магазин-кулинария —  в 15 часов, «Томск»
—  в 13 часов, «Аэропорт» —  в 12 часов;

в кафе «Кавказ» —  в 16 часов.
Кроме того, приглашаем вас на «дни яациональвых ку

хонь», которые будут проходить с 1 по 10 ноября.
в, 7, 8 ноября рестораны «Север», «Томск», кафе «Кав

каз», «Шоколадница», «Цьшлята-табака» приглашают на 
праздничные вечера, посвященные празднованию 89-й го
довщины Великого Октября.

К СВЕДЕНИЮ 
ПОДПИСЧИКОВ!

С 1 ноября подписка яа га
зеты и журналы принимает
ся с доставкой с Авраля и 
последующих месяцев.

Облсоюзпечать.

Издательству «Красное зна
мя» СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ 
секретарь-машинисткя, бух
галтера.

Обращаться: г. Томск, пр, 
Фрунзе, 103, коягн. 702, в от
дел кадров. Тел. 1-47-00.

Коллектив Томского авиа
предприятия с глубоким 
прискорбием извещает о 
смерти почетного ветерана 
труда Западне - Сибирско
го управления гражданской 
авиации и Томского авиа
предприятия

ЛАТЫШЕВА 
Николая Матвеевича 

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Жена, дети, внуки с глу
боким п|зискорбием изве
щают о смерти горячо лю
бимого

КАШИРИНА 
Ивана Николаевича,

последовавшей 29 октября.

Коллектив Института хи
мии нефти выражает глубо
кое соболезнование сотруд. 
нице института И. А. Пару- 
бенко по поводу безвремен
ной смерти матери

ПАРУБЕНКО 
Евдокии Савельевны.

Ректорат, партийная и 
общественные организации 
Томского государственного 
педагогического института 
им. Ленинского комсомола 
выражают глубокое собо
лезнование заведующей 
канцелярией Т. Б. Латыше
вой по поводу смерти мужа

ЛАТЫШЕВА 
Николая Матвеевича.

наш впрес и телвшонм
1-4S-81, 1-43-32; отдела еоветеиогв строительства и быта—1-38-58, 
38*55, собственного корреспондента е Стрежевом — 3-23-34 s

К303713 Заказ № 1668 Тираж 180.000 Газета выходит 300 раз в году г. ТОД1СК, типография издательства «Красное знамя». Газета отпечатана офсетным способом. 1 3  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


